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На полях "  ударный 
двухмесячник

ПЕРВЫЕ

ПОБЕДИТЕЛИ
Исполнительный комитет 

областного Совета народных 
депутатов, президиум обл- 
совпрофа рассмотрели ито
ги социалистического со
ревнования районов, совхо. 
зов, колхозов, производст. 
венных объединений «Агро- 
промхимии» по вывозке ор
ганических удобрений за 
первую половину ноября.

Победителями социали. 
стического соревнования 
признаны:

Томский район (председа. 
тель райисполкома Н. Г. 
Грачев, председатель райко
ма профсоюза работников 
агропромышленного комп
лекса П. Я. Воробьев);

Кожевниковский район 
(председатель райисполкома 
Б. В. Иванов, председатель 
райкома профсоюза работ, 
ников агропромышленного 
комплекса А. Т. Фадеев);

Колпашевский район
(председал'ель горисполкома 
Ю. М. Никоненко, председа. 
тель райкома профсоюза ра
ботников агропромышленно
го комплекса А. С. Бонда
ренко);

совхоз имени Кирова Аси- 
новского района (директор 
А. В. Филиппов, председа. 
тель профкома Г. А. Гала
нов);

колхоз «Сибиряк» Зырян
ского района (председатель 
Ф. И. Визнер, председатель 
профкома А, А. Кострикин);

совхоз «Заря» Томского 
района (директор А. Н. Кап- 
лунов, председатель профко
ма Л. Н. Самова);

совхоз «Октябрь» Томске- 
го района (директор В. И. 
Марков, председатель проф- 
кома Ю. А. Кашин); ,

совхоз «Заветы Цевина»* 
|К1ожевниковского района 
(директор А. А. Степанюк, 
председатель профкома
Ю. М. Марков);

совхоз «Нива» Кожевни- 
ковского района (и.о. дирек- 
тора В. Я. Гончаров, предсе- 
датель профкома М. В. Еме
льянов);

совхоз имени 60-летия 
СССР Чаинского района (ди. 
ректор Р. Э. Палосоя, пред
седатель профкома А. Н. Ва
сильев);

совхоз «Советский» Шегар- 
ского района (и.о. директора 
И. И. Гусев, председатель 
профкома Н. Н. Ледяева);

совхоз «Тогурский» Кол- 
пашевского района (дирек
тор Н. И. Екименко, предсе
датель профкома Г. И. 
Штерк);

совхоз «Каргасокский»
Каргасокского района (ди- 
ректор Л. А. Петлин, предсе
датель профкома А. С. Ши- 
пицын);

объединения «Агропром- 
химии»;

Асивовское (председатель 
Ю. П. Воротников, председа. 
тель профкома Г. М. Соло
мина);

Молчановское (председа. 
тель Н. И. Гапеев, председа
тель профкома А. А. Лай- 
ком);

Колпашевское (председа. 
тель В. А. Ковалев, предсе
датель профкома Л. С. Про- 
нина).

Север. Люди. Нефть

ГШИННЫЕ ГОРИЗОНТЫ
в  вагончике звенит зум

мер рации. Сменный буро- 
вой мастер из бригады В. И. 
Лапшина Владимир Нико
лаевич Лучинин связывается 
с центральной инженерной 
технологической службой в 
Пудине. «Сделали передвиж
ку на втором кусте. Пришли
те турбобур,»— летит в эфир. 
«Вас поняли, — доносится в 
ответ. —  ждите вертолет с 
подвеской».

Владимир Николаевич удо
влетворенно кладет трубку и 
идет на буровую. На Луги- 
нецком место^ждении он 
работает с 1982 года — с са- 
мого начала его освоения, а 
во(^1це в разведочном буре- 
НИИ уже восемь лет. Заочно 
окончил геологоразведочный 
техникум, вырос в грамотно, 
го специалиста и умелого 
руководителя.

— С переходом на второй 
куст, •— рассказывает В. Н. 
Лучинин, — работа нашей 
бригады в значительной сте- 
пени нормализовалась. Под
нялись настроение людей, их

отдача. И это закономерно 
после весеннего простоя, 
происшедшего из-за непод
готовленности куста к рабо
те.

Бригада бурового мастера 
В. И. Лапшина дала за де
сять месяцев 27.278 метров 
скважин. Это почти на шесть 
тысяч больше, чем планиро
валось. Результат, если срав. 
иивать его с цифрами дру
гих коллективов объедине
ния «Томскнефть», невысок. 
Однако не надо забывать, 
что он достигнут в сложней
ших условиях Лугинецкого 
месторождения бригадой уп. 
равления разведочного буре
ния. В августе, например, 
коллектив мастеров В. И. 
Лапшина и В. Н. Лучинина 
при плане 3.600 метров про- 
бурил 4.653 метра скважин. 
По 1.200 и больше метров в 
месяц бурит вахта Валенти
на Николаевича Барышни, 
нова. Таких же результатов 
добивается и вахта буриль
щика Николая Егоровича 
Смокотина. Значит, может

•
все-таки работать коллектив!

— Предыдущую скважину, 
например, мы пробурили за 
14 дней, — поясняет В. И. 
Лучинин, — считаем, что 
вполне можем делать еассме- 
сячно по 5.000 метров про
ходки. Но это зависит не 
только от нас, буровиков. 
Значительного ускорения 
темпов щюходки можно до
биться только при слажен
ной работе всех цехов и 
служб Томского управления 
разведочного бурекия.

На рисунках: г>уро1»ая из
втором кусте; смекиыч ма. 
стер В. Н. Лучинин; йуриль- 
1ЦИК шестого разряда Н. Е. 
Смокотия.

Рис. М. Нестерова.

Отстающих не будет
—о б е щ а ю т  к о о п е р а т а р ы  о б л а с т и

Весь розничный . товаро
оборот предприятий облпот
ребсоюза за десять месяцев 
ньшешнего года боставил 
более 235 миллионов руб
лей, что на десять прещен- 
тов выше, чем за этот же 
период прошлого года. Том
ский торкоопторг продал 
томичам сверх плана на 
9 миллионов 290 тысяч руб
лей мясных продуктов, ово
щей и фруктов, а его объем 
товарооборота за это время 
возрос более чем в два ра
за.

Все райпо и райпотребсо
юзы выполнили план това
рооборота за десять месяцев, 
а у кооператоров Колпаше

ва, Каргаока и Тегульдета 
товарооборот возрос более 
чем на 10 процентов. При
мечательно, что эти райпо 
возглавляют молодые руко
водители—С. П. Мармалюк, 
В. И. Пучеглазов, Б. П. Ша- 
риф.
_ Однако работникам ап

парата торговли рано успо
каиваться, — считает заме
ститель председателя обл
потребсоюза А. А. Демчен
ко. — В октябре и начале 
ноября были серьезные сры
вы в работе кооператоров 
Бакчарского, Чаинского, 
Асиновского и Молчанов- 
ского районов, где руково
дители райпо далеко не но

вички. Сейчас необходимо 
оперативно и тщательно ра
зобраться в причинах сры
вов, установить, по каким 
группам товаров допущено 
отставание, и к концу нояб
ря поправить положение.

В оставшиеся несколько 
недель до конца года работ
ники облпотребсоюза стре
мятся (реализовать выделен
ные фонды по всем груп
пам товаров. Ведь от этой 
работы во многом будет за
висеть товарооборот первого 
квартала будущего года.

К сожалению, нынче, как 
никогда, подвели нас мест
ные поставщики. Более чем

на пять миллионов рублей 
облпотребсоюз недополучил 
мебели, швейных и конди
терских изделий.

Успешно в нынеишем го
ду прошли заготовительные 
работы. Заготовлено более 
30 тысяч тонн картофеля, 
почти вьшолнен план по 
заготовке мяса. Ньшче мы 
справились с годовым зада
нием по заготовке пушни
ны, плодов и ягод, грибов. 
А это немалый резерв в 
выполнении плана товаро
оборота. Мы уверены, что к 
финишу года облпотребсоюз 
придет без отстающих кол
лективов.

Проверяем выполнение обязательств

один, но  ВАЖНЫЙ ПУНКТ
о  нашем участке к подготовительном цехе МЗЗ, да и 

на всем заводе установилось однр мнение — коллектив 
дисциплинированный, старательный и на него всегда 
можно положиться. Не просто далась такая репутация.

И заслуга в этом не толь
ко бригадира, а всех, особен
но таких товарищей, как 
Виктор Федорович Поляков, 
Петр Ефимович Захаров, и 
многих других.

Участок трудный, работа 
грязная — ведь целыми дня
ми возимся с сажей и, хотя 
в отличие от шахтеров рабо
таем на-гора, ходим чума- 
зые, как черти. Каждый из 
нас понимает, что работа его 
очень важная: не подай во
время сажу и все остальные 
компоненты (их назьгеают 
мягчителями)—и остановится 
цех по приготовлению рези
новой смеси, а за ним и те, 
что вьтускают резиновую 
обувь. Правда, за последние 
годы привычный материал 
все энергичнее вытесняет 
химическое сырье, но резина 
еще прочно удерживает за
воеванные позиции.

в этом году весь завод 
идет ® числе передовиков.

Недавно во Всесоюзном со-' 
ревновании ему было при
своено первое классное мес
то. Коллектив опережает 
план с начала года, а по про
изводительности труда уже 
достигнут уровень будущего 
года. Какой же вклад в эти 
достижения сделала наша 
бригада? Вот основные пунк
ты нашего социалистическо
го обязательства: «Сменные 
нормы на завозе техуглеро- 
да и мягчителей выполнять 
на 120—125 процентов. Не 
допускать простоя по вине 
участка. Бороться за эконо
мию сырья и материалов. Не 
допускать нарушения трудо
вой дисциплины...».

Все эти пункты выполня
ются. Например, сменные 
нормы мы перевыполняем в 
полтора раза. Боремся за 
экономию. О том, когда бы
ли нарушения трудовой дис
циплины, в коллективе давно 
уж згЛыли — такие устано

вили у себя порядки.
Все вроде хорошо, но мы 

результатами недовольны. 
Нет у нас настоящего уско
рения. Ведь нам, рабочим, 
совсем не безразлично, за 
счет чего в полтора раза 
(Пехювьшолняем свои смен
ные нормы и задания. Вот 
лишь один пример.

На новом заводе подача 
сажи из механизированных 
складов в цех и по бункерам 
была по проекту предусмот
рена пневмотранспортом. Но 
пневмоподача оказалась на
столько несовершенной, а 
оборудование настолько бе
зобразно смонтировано, что 
с первых же дней начались 
срывы. Причем часть работ 
все равно вьшолнялась вруч
ную. В холодном складе лю
ди на тачках возили сажу 
за сто метров и больше к 
приемному бункеру. Часть 
сажи хранилась на подто
варнике под открытым не
бом, то есть из вагонов она 
попадала под снег и дождь. 
На такой «механизирован
ной» подаче мы мучились 
шесть лет. То трубы забива

ло (они идут на высоте мно- 
гоетажного дома) и тогда 
колотили по ним кувалдой, 
то их требовалось продувать 
— и в  складе повисала гус
тая мгла из сажи. В конце 
концов отступились.

Теперь на подаче сажи 
вместо 18 человек остались
6. Они грузят сажу в мешках 
вручную, лотом она перево
зится электрокаром, а после 
доставки в цех опять вруч
ную снимают мешки. Вот и 
вся «технология». Разве это 
ускорение? При ручном-то 
труде! Да еще и довольны — 
теперь нет выбросов сажи. 
Раньше при пневмоподаче 
терялось до ста тонн и боль
ше, что обходилось заводу в 
20—30 тысяч рублей.

Есть в социалистических 
обязательствах один пункт— 
подать два рационализатор
ских предложения. Пока он 
остается невьтолненным. 
Дело это надо поправлять. 
Однако мы считаем, что ус
корение обеспечивается не 
только рацпредложениями. 
Его стартовая площадка — 
научно-технический про

гресс в самом широком 
смысле. И недопустимо, что
бы в технологической цепи 
образовывались «черные ды
ры», когда в одних цехах 
применяются лазерные ус
тановки, современные ав
томаты, а в других, как, на
пример, на нашем участке, 
каждый день вручную гру
зят и разгружают по 15 тонн 
сажи в мешках и по 4—5 
тонн других компонентов.

Говорят, скоро построят 
эстакаду, а сажа будет по
ступать по железной дороге 
в специальных вагонах хо- 
пер-дозаторах, дальше будет 
транспортироваться в специ
альных емкостях — бунке
рах. Процесс обещают пол
ностью механизировать. В 
народе говорят: «Обещанно- 
го три года ждут». Досмот
рим.

А  пока коллектив участка 
делает все, чтобыобеспе
чить бесперебойную работу 
цеха, с опережением вьшол- 
няет свои обязательства. 
План первого года новой пя
тилетки мы рассчитываем 
выполнить досрочно и в сво
их силах уверены.

В. ВЕСНИН, 
бригадир участка цеха 

№ 33.
Томский завод резиновой
обуви.

Р У Б Л Е М  
ПО Д ОЛ ГОСТРОЮ

Урок строительной арифметики дает у тавл яю . 
щий областной конторой Стройбанка В. С. КЛИМБН.
КО кА помогает ему в этом наш корреспондент Сергей 
БАЛАШ БВ.

— Василий Семенович, се. 
тоднянгаий урок рассчитан 
не столько ва строителей, 
сколько на томичей других 
профессий. Ведь и рабочие 
промышленности, и руково- 
дители производства, и тру
женики агропрома хорошо 
знают, что такое долгострой, 
что такое неплановый объ
ект, что такое незавершен
ка. Тем более что строители 
знакомы с новыми норма, 
тивными документами и так 
или иначе представляют те 
перемены, которые намече
ны сейчас, которые уже 
входят в жизнь. И ваша за. 
дача — объяснить суть этих 
перемен иестроителям. Рас. 
сказать о том, как повлияет 
новая система кредитования 
на стройки области.

— Бот и давайте начнем с 
самого главного. С того, за
тем ' ото все нужно.

Сейчас можно смело гово
рить, что капитальное стдро. 
чтельство сдерживает разви
тие народного хозяйства. На 
протяжении многих лет не 
зь(полмялись объемы строи
тельства и, что еще хуже, 
срывались сроки ввода объ- 
ектов в оксплуатацию. И 
каждый год мы планирова. 
ли больше, чем могли сде
лать.

Далеко за примерами хо. 
дить не надо. ,Для того, что. 
бы завершить работы на 
уже начатых объектах об- 

. ласти, требуется почти пяти
летка. И на каждый из од
новременно строящихся объ
ектов приходится по 7,5 
строителя.

Все те меры, о которых 
мы сегодня будем говорить, 
преследуют две цели — со
кращение сроков и сниже
ние стоимости строительст
ва.

— И новая система креди. 
тования...

— направлена именно на 
это. Вспомним, как было сов. 
сем недавно. Когда банк вы
давал кредит на строитель
ство того или иного объекта 
практически неограниченно. 
После сдачи подрядчик по
лучал деньги от заказчикам 
■рассчитывался с банком.

Совсем недавно был сде
лан первый шаг по переходу 
на новую систему. Банку 
были возвращены все кре
диты на незавершенное про- 
изводство. Операция эта 
сложная, и нельзя сказать, 
что она прошла совсем глад
ко. Кое-какие предприятия 
уже сейчас оказались в дол. 
жниках. Но главное было 

.сделано: подготовлена почва 
для перехода на новую си
стему финансирования. Те. 
перь строительная организа
ция получает кредит один 
раз в год. В размере 10 про
центов от годового оборота. 
Этими средствами строители 
могут распоряжаться по 
собственному усмотрению. 
Все остальные деньги — 
только с выполнения объе- 
мов работ.

Рассмотрим такую ситуа
цию. Строительная органи- 
зация за первый квартал 
должна освоить на опреде. 
ленном объекте 150 тысяч 
рублей. По пятьдесят тысяч 
рублей в месяц. В я,нваре 
выполнили 50 тысяч — по. 
лучили, в феврале — то же 
самое. А в марте не спра
вились с планом, освоили 
всего двадцать тысяч руб. 
лей. В этом случае органи
зация не получает по ито. 
гам марта ни копейки да 
еще не имеет права вклю
чить в отчет о проделанной 
работе эти двадцать тысяч 
рублей. Ведь если не полу, 
чил денег, значит, не за
работал, значит, нельзя за 
это и отчитываться.

Но! Под невыполненный 
объем работ строительная 
организация может полу, 
чить от банка кредит. Сро. 
ком на 60 дней, а в исклю.( 
чительном случае по специ. 
альному разрешению управ, 
ляющего банком — еще на 
тридцать дней.

— А  не станет лм это ла. 
зейкой для долгостроя?

— Ни в коем случае! Во. 
первых, для того, чтобы по- 
лучить кредит, организация 
должна раара|ботать меро
приятия по ликвидации от- 
ставания. А во-вторых, банк 
имеет право и отказать в 
кредите, если сомневается в 
реальности этих мероприя. 
тий. Да и деньги банк дает 
под проценты.

— If так до конца строи, 
тельства?

— Нет, до освоения на оп. 
ределенном объекте 95 про. 
центов средств. Потом шлаг- 
баум закрывается. Осталь. 
ное — только тогда, когда 
государственная комиссия 
подпишет акт о приеме объ
екта в эксплуатацию, Спра. 
шивается, за счет чего будет 
существовать строительная 
организация? Затраты на 
завершение строительства 
будут покрываться за счет 
тех самых десяти оборотных 
процентов. И возможен но. 
вый кредит. Он выдается до 
планового срока ввода объ. 
екта. Если не ввели в срок 
— вся сумма кредита идет 
на счет просрочки. Ладно, 
если запоздали со сдачей од. 
ного объекта. А если не од. 
ного? Организация же пол- 
ностью «съест» свои оборот- 
ные средства, останется с

пустыми карманами. Да 
еще учтите, что перед вы. 
дачей этого «предсдаточно- 
го» кредита банк очень хо. 
рошо подумает и вполне мо- 
жет отказать.

— Так. А  если все.Г№и 
объект не будет цведен в 
срок?

— Р азовор пойдет о новой 
системе штрафов. За несвое
временную сдачу объекта, 
за срыв нормативных сро
ков строительства и под
рядная организация, и за
казчик теряют до трех про
центов. Заказчик — от пол
ной стоимости объекта, под
рядчик — от стоимости 
строительно - монта ж н ы х 
работ. Опоздали на месяц — 
штрафуем на один процент, 
два месяца — два процента, 
и, надсонец, полгода — еще 
один. Но это касается толь
ко объектов производствен
ного назначения. По срыву 
сроков ввода жилья и соц. 
культбыта вопрос рассмат
ривается по-старому — че
рез арбитраж.

— За счет каких средств 
предприятие будет выпла
чивать эти штрафы?

— За счет фонда разви
тия производства. Эти вы
четы ложатся на основную 
деятельность предприятия 
— для заказчика, а для 
подрядчика — на себестои
мость строительства. Какой 
это может иметь результат? 
Не раз оштрафованный за
казчик не сможет строить 
жилье, например. А строи, 
тели не получат прибыли,
если превысят себестои
мость — то есть будут ра
ботать убыточно. Мало того, 
частые штрафы могут при
вести к тому, что то или 
иное тгредприятие, (Органи
зация может стать банкро
том. А  значит, потерять и 
финансовую, и производст
венную самостоятельность. 
Ведь у такого предприятия 
фюнд развития производства 
будет на нуле. А если 
предприятие не будет раз
виваться, значит, оно не мо. 
жет существовать.

Встанет вопрос о ликви
дации убыточной организа. 
ции, о передаче ее основных 
фондов тому, кто умеет ра
ботать с прибылью.

— Когда я первый раз 
услышал эти новые для нас 
термины — банкротство, 
ликвидация, призваться, 
удивился. А, собственно, что 
здесь такого? Плохие «фир. 
мы» неизбежно должны 
прогорать. И не надо путать 
социалистическую справед
ливость с благотворительно
стью. Чрезмерное терпение 
нам обходится дороже. 
Ведь никуда не денутся ос
новные фонды слабой орга
низации, а попадут в хоро. 
шие руки — будут давать 
большую Отдачу. Значит, 
повышать благосостояние 
народа. Вопрос в дрзпгом: а 
хватит ли нам смелости на 
то, чтобы ликвидировать 
слабую организацию?

Наш урок. Василий Семе
нович, подходит к самому 
главному. К самоокупаемо
сти предприятий.

— К самофинансирова
нию. Это будет точнее. До 
сих пор капитальное строи
тельство шло в основном за 
счет дотаций государства. И 
заказчики, как правило, не 
заботились о том, чтобы на 
их счету всегда были день
ги. Теперь вопрос стоит так: 
практически все объемы 
строительства должны ве
стись за счет средств заказ
чика. И если заказчик не 
имеет денег, то с таким 
партнером строители рабо
тать не будут.

Но ломать устоявшиеся 
традиции трудно. До перво
го декабря должно быть от
крыто финансирование на 
все объекты будущего года. 
Но (Не все заказчики торо
пятся это сделать. Заняли 
выжидательную позицию: 
надеются на поворот к ста
рому, на то, что родное го
сударство никого не обидит.

— Я знаю, принято реше
ние о консервации трети 
всех строящихся объектов.

— Да, чтобы ввести в бу
дущем году ка̂ с можно 
больше, чтобы сконцентри
ровать силы на основных 
направлениях. Но все заказ
чики думают, что это чей-то 
объект законсервируют, а 
их собственный останется.

~  Может быть, есть 
смысл консервировать объ
екты тех заказчиков, кото
рые не имеют денег на ос
воение?

— Так, наверное, и будет. 
Но не во всех случаях. 
Объекты, подлежащие кон
сервации, будут обсуждены 
особо. Их судьбу решит ин
вестиционная комиссия при 
обкоме партии, членом ко
торой я являюсь.

— Если можно, немного 
слов о ре работе.

— Возглавляет комиссию
секретарь обкома Александр 
Адрианович Поморов. А  ра- 
•ботаем мы так: детально
проверяем !титульные опи
ски объектов, ва которых 
та или иная организация 
собирается вести работы. На 
предмет соответствия титу
лов современным тре^ва- 
яиям партии и гфавительст- 
ва. Итоги пока не радуют.

ни один титульный список 
еще не утвердили. Все по- 
прежнему планируют боль
ше, чем могут построить, 
нет прицела на сдачу дол
гостроев, направленности на 
нормативные сроки строи
тельства. Увы, даже упрад- 
ление «Химстрой» не смог
ло отказаться от многолет
ней привычки. А террито
риальное управление строи
тельства, например, имеет 
остаток сметной стоимост;и 
переходящих на тот год 
объектов в 246 миллионов 
рублей. План на 1987 год — 
130 миллионов рублей. Одно, 
временно включается 38 но- 
вых объектов сметной стоимо. 
стью 227 миллионов. Пойми
те, товарищи, правильно: 
строить новые объекты ну
жно, особенно если это 
жилье или соцкультбыт. Но 
строить — в нормативные 
сроки! Пока нет другого вы
хода, кроме консервации ча
сти объектов.

ко выжидательную пози
цию заняли и строители. 
Инвестиционная комиссия 
всем — подчеркиваю, всем 
— рекомендовала пересмот
реть свои планы, сделать 
их более реальными. Но по 
этому вопрюсу в банк пока 
никто не обращался.

— А  роль самого Строй
банка? В связи с новыми 
требованиями она повыша
ется?

— Да, и в первую оче
редь ломаются временные 
рамки. Если раньше банк 
беспокоил только своевре
менный возврат кредита — 
а значит, мы спохватьша- 
лись только тогда, когда срок 
ввода был уже сорван, — 
то сейчас кредитование идет 
только по фактическим объ
емам работ. Банк воздейст
вует на ход работ с самого 
начала и до самого конца. 
Банк получил больше само
стоятельности — мы не aiy- 
чайно говорили о том, что 
банк может «вьадать кредит 
«на отставание», а может и 
не выдать,

С другой сторюны, мы ста
ли более  детально вести 
подготовительную работу. ’ С 
планами стрюителей знако
мились и раньше. Но если 
раньше мы могли пренеб
речь нормативными ерюка- 
ми строительства, то сейчас 
не имеем на это права. И 
делим ответственность с 
другими участниками за не
своевременный ввод объек
тов.

— Для какой цели введе
ны договорные цены?

— Чтобы заинтересовать 
стрюителей в снижении сто
имости объекта. Допустим, 
стрюители предложили за
менить один материал на 
более дешевый. Или меха
низировали часть ручного 
труда. Получили на этом 
экономию и заложили ее 
совместно с заказчиком в 
договорные цены. Весь до
ход от рационализации рас
пределяется так: 75 процен
тов от него — стрюителям, а 
остальное — государству. И 
в течение пяти лет эконо
мия от одного рацпредложе
ния будет существовать. До
говорная цена — это проти
возатратный механизм, сти
мулирующий внедрение]

И стимулирует основа
тельно. Ведь за счет сэко
номленных срюдств (но .не 
только их) стрюители будут 
создавать свой собственный. 
фонд развития прюизво,дст- 
ва. И здесь мы снова воз
вращаемся к самофинанси- 
■рованию. Развивать прюиз- 
водственную базу, строить 
жилье и соцкультбыт для 
себя стрюители смогут толь
ко в том случае, если по
лучат прибыль. И право на 
развитие получат те орга- 
иивации, которые умеют 
внедрять и экономить.

— То есть шутку Арка, 
дня Райкина, что «золотой 
кирпич положил — сразу 
триста тысяч освоил», мож
но списать как устарев. 
Шую?

— Сначала надо получить 
результат.

— Василий Семенович, 
передний вопрос. Штраф
ной механизм «включает» 
государственная комиссия 
по приему объектов в эк
сплуатацию. Да и не только 
его; госкомиссия — по сути 
последняя инстанция в ре
шении многих вопросов но
вого строительства. Есть 
уверенность,, что она сама 
будет работать с точностью 
механизма, не оставляя ла
зейки ветхим традициям?

— Работники Стройбанка 
принимают участие в рабо
те гсскомиссии по приему 
объектов производственного 
назначения. Конечно, вся 
новая система будет рабо
тать только в том случае, 
если объекты будут прини
маться без недоделок. За 
исключением сезонных ви
дов работ — зимой сажать 
деревья в Сибири, конечно, 
нельзя.

В госкомиссиях по прием
ке жилья Стройбанк не 
участвует, но до оплаты 
мы должны убедиться, что 
недоделок на объекте нет. 
А если говорить не только о 
себе, то роль госкомиссии 
должна быть значительно 
выше, и ее работникам сто
ит про^шлять больяцую 
принципиальность. Во имя 
нашего общего дела — 
строительства Объектов 
строго в нормативные сроки.
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Верны слову
в  намеченные сроки и с 

хорошим качеством про- 
вели нынче комплекс 
осенне - полевых работ 
труженики совхоза «Рос
сия» и колхоза «Юбилей
ный». В сжатые сроки уб
рали урожай, сполна заго
товили корма, поскольку 
механизаторы хозяйств 
заранее отремонтировали 
технику, опробовали ее в 
работе. К 7 ноября здесь 
решили полностью подго
товить к работе на буду- 

, дций год зерноуборочные 
комбайны и летние доиль
ные площадки.

Бюро' Шегарского рай- 
кома КПСС одобрило ини
циативу механизаторов 
этих хозяйств. А инициа- 
торы сдержали свое сло
во. На линейку готовно
сти в совхозе «Россия» и 
колхозе «Юбилейный» 
поставлены все комбай
ны, готовы к летней рабо
те и доильные .площадки.

Пример хорошей орга
низации в этом деле по
казали -партийные груп
пы механизированных 
бригад.

Т. ЮГАНОВ.
Каждому — 

по его вкладу
Открытые партийные и 

рабочие собрания про
шли на предприятиях 
промышленности, транс, 
порта и строительства Ок- 
тябрьского района.' Об
суждены вопросы совер
шенствования заработной 
платы. Выскс1зано немало 
конкретных предложений, 
намечены ^мероприятия, 
направленные на рацио
нальное использование 
фонда заработной платы.

Участники собрания в 
заводоуправлении произ
водственного объединения 
«Сибкабель» внесли Иред- 
ложение: пРи отвлечении 
работников на строитель
ные и сельскохозяйствен
ные работы оплату произ. 
водить по среднему зара
ботку тех организаций, 
которым оказывается по. 
мощь и за счет их фонда. 
Гальванщик Г. П. Мотин 
предложил ввести показа, 
тель нормативно обосно. 
ванного труда, который 
позволит производить оп
лату каждого _ по его 
вкладу.

274 человека, 12 бригад 
в ходе этих собраний ; на 
ГПЗ-5 поддержали почин 
бригады Героя Социали
стического Труда П. К. 
Афонина: работая медь,
шим числом на конечный 
результат, выполнить 
план двух лет пятилетки 
к 70.летию Великого Ок- 
тября.

Вопросы совершенство, 
вания заработной платы 
вЗяли на контроль пар
тийные бюро и комитеты 
предприятий и организа- 
ций, райком КПСС.

Г. СЕМЕНОВА.
Досрочног 
К 70-летию 

Октября \
Лесозаготовители Лай- 

ского леспромхоза обяза- 
лись к 70.летию Великого 
Октября выполнить план 
двух лет по вывозке дре
весины. Бригада Н. В. Ле- 
гоцкого из СУ-24 решила 
к этой дате завершить 
план 2,5 лет по строи
тельству жилья. План 
двух лет выполнить к 7 
ноября 1987 года обяза
лась и бригада парик
махеров, возглавляемая 
Г. А. Кривошеиной из 
РПУ бытового обслужива
ния.

Бюро Асиновского гор
кома КПСС одобрило 
инициативу передовых 
коллективов и рекомендо. 
вало партийным, профсо. 
юзным, комсомольским 
организациям поддержать 
ее, развернуть боевое со. 
циалистическое соревно
вание за достойную встре
чу 70-летия Великого Ок
тября.

Ю. ЗИМИН.
8 ходе

деловой игры
Орготдел Парабельского 

райкома КПСС провел 
деловую игру «Партий, 
ное собрание». Многие се
кретари работают первый 
год, и перед ними часто 
возникают проблемы; ка
кие вопросы включить в 
повестку дня, в какой по
следовательности их рас- 
CMaTpHBafb, как вести 
собрание, как принимать 
решение. Деловая игра 
дала возможность на
глядно поучиться этому. О 
ходе реализации ранее 
принятого решения, о по. 
рядке приема в члены 
КПСС, о работе с крити
ческими замечаниями и 
предложениями, выска. 
занньши в ходе отчетно- 
выборных собраний, — 
эти и другие вопросы бы. 
ли «проиграны» на заня- 
тии.

Для вновь избранных 
секретарей проведено до. 
полнительное занятие по 
оргпартработе, планиро
ванию, делопроизводству, 
учету кадров.

М. ЩЕГОЛЕВ.

Г Л А В Н О Е  З В Е Н О 
ПАРТИЙНОЕ РУКОВОДСТВО

Важное средство партийного алияннв — лекционная про
паганда. Но дли того, чтобм повысить ее эффективность, не
обходима перестройка

в  последние годы партийные комитеты 
области, организаци(< общества «Знание» 
немало сделали для того, чтобы повысить 
качество лекционной работы. Однако, оце
нивая эту работу мерками требований 
XXVII съезда КПСС, нельзя не увиДеть в 
ней существенных изъянов — все-таки 
низкой еще результативности, несоответст
вия требованиям жизни. ГлавньЙ бич 
количественный подход, когда на первый 
план выходят объемы лекционной Дея
тельности, пресловутый «вал», а не акту - 
альность и качество пропаганды, ее от
клик на производственные, социальные и 
воспитательные запросы трудовых коллек
тивов. «Вал» порождал и коммерческий 
подход к лекционной работе, распростра
нившийся в организациях общества «Зна
ние». Все это привело к тому, что из сфе
ры деятельности лекторов выпадали мно
гие трудовые коллективы, особенно мелкие 
и средние, малочисленные й отдалеиные 
поселки. Немало недостатков было и в ор
ганизации лекционной пропаганды.

В яачгще ньшешнего года областной ко
митет КПСС с учетом опыта, накопленно
го другими партийными организациями 
страны и одобрвнн01го ЦК КПСС, счел не
обходимым внести изменения в сложившу
юся систему лекционной работы. Необхо
димо поднять уровень руководства этим 
участком идеологической деятельности, бо
лее четко разграничить функции партий
ных комитетов и организаций общества 
«Знание».

Планирование лекционной пропаганды, 
определение ее тематической направленно
сти, паспортизация аудиторий, проведение 
самих лекций — таковы теперь задачи 
горкомов и райкомов КПСС, первичных 
партийных организаций. В их обязанности 
входит и систематический анализ этой ра
боты, ее совершенствование. Вопросы лек
ционной деятельности должны быть вклю
чены в планы отделов пропаганды и аги
тации городских и районных комитетов 
партии.

Главная же задача общества «Знание» 
обеспечить выступления в трудовых кол
лективах квалифицированных лекторов, 
подбор и учебу кадрюв, объединение их в 
методические секции.

Признано целесообразным не только со
хранить, но и расширить сеть внештатных 
лекторюких групп партийных комитетов. 
Они могут быть созданы как в горкомах 
и райкомах, так и при парткомах и парт
бюро крупных предприятий, управлений и 
ведомств. Это позволило бы включить в 
пропагандистскую деятельность работни
ков партийных, советских, профсоюзных, 
комсомольских органов, хозяйственных 
руководителей. Сейчас многие из них вы
ступают как политинформаторы партий- 
ньпс комитетов на единых политднях. В 
лекторском же составе таких работников 
пока мало. Хотя «ому, как не руководите
лям и специалистам агрюпрома, разъяснять 
прюблемы развития сельского хозяйства, а 
работникам отдела пропаганды и агитации 
райкома или горкома КПСС выступать с 
лекциями о коммунистическом воспитании.

Около года прюшло с того времени, как 
обком партии принял решение о перест- 
рюйке в организации лекционной прюпа- 
ганды. Что сделано за это время? Партий
ные комитеты подготовили 3.800 лекцион
ных аудиторий, формируются перспектив
ные планы-графики чтения лекций. Мно
гие райкомы и горкомы КПСС определили 
единые лекционные дни, за эту работу 
здесь отвечают заведующие кабинетами 
политического прюсвещения. Более шести
десяти организаторюв лекционной прюпа- 
ганды действуют на предприятиях Совет
ского района, а райком КПСС одним из 
первых в области начал вести учебу этой 
части идеологического актива. Созданы но
вые внештатные лекторские группы при 
Томском горкоме КПСС, парткомах Тогур- 
ского и Каргасокского ЛПК.

Чаще стали выступать лекторы перед 
прюпагандистами и слушателями школ и 
семинаров политической и экономической 
учебы. На первом этапе изучения материа
лов XXVII съезда КПСС при отделе про
паганды и агитации обкома партии дейст

вовала кнештатная лекторская группа. В 
объединенных аудиториях 150 лекторов 
около восьмисот раз выступили с беседа
ми по разделам Политического доклада ЦК 
КПСС XXVII съезду партии.

К началу нового учебного года горкомы 
и райкомы партии, первичные организа
ции создали 25 нарюдных университетов, 
375 лекториев в помощь изучающим курюы 
«Ускорение социально-экономического раз
вития страны — стратегическая линия 
КПСС» и «Интенсификация производства». 
Увеличилось число политклубов для моло
дежи.

Но в целом перестройка в лекционной 
работе движется пока медленно. Как пока
зала недавно щюверка, до последнего вре
мени слабо работали в этом отношении 
Колпашевский горком. Кировский, Том
ский, Кожевниковский и Кривошеинский 
райкомы КПСС. Здесь по-прежнему мно
гие дела, которыми следует заниматься от
делам пропаганды и агитации, перепоруча
ются обществу «Знание». Не везде секре
тари парторганизаций четко уяснили суть 
перестройки в этой сфере идеологической 
деятельности. Далеко не в каждом коллек
тиве лекции читаются по плану. А там, где 
планы-графики все же составлены, _они 
мало корректируются работниками райко
ма партии. Чем иначе объяснить, что в 
Верхнекетском районе, например, в заяв
ках некоторых партийных организаций до 
50 процентов лекций на медицинские те
мы?

Определенную работу по совершенствова
нию лекционной пропаганды проводит об
ластная организация общества «Знание», 
Упорядочен состав членов общества: его 
численность уменьшилась, зато теперь 
остались лекторы более квалифицирован
ные и ответственные. Свыше 65 процентов 
лекций читают сейчас лекторы областного 
и районного звена, обладающие наиболее 
высокой специальной и пропагандистской 
подготовкой. Значительно возросло за пос
леднее время участие в выступлениях в 
рабочих аудиториях академиков, профессо
ров, докторов наук, специалистов томских 
вузов по различным отраслям знаний.

Но организациям общества «Знание» пе
рестраиваться надо энергичнее. Вот уже 
третий год не может завершиться форми
рование секций лекторов городского и рай
онного звена, многие из них и сегодня не 
имеют ни тематики, ни планов работы. В 
Кожевниковоком районе это привело к то
му, что в течение этого года здесь не про
читано ни одной лекции на сельскохмяй- 
стденные темы. А ведь это крупнейший 
аграрный район!

Затянули составление планов-графиков 
парторганизации Колпашевского района. 
Но даже если бы они одновременно за
кончили эту работу, то что могла бы пред
ложить им городская организация общест
ва «Знание»? На 169 лекторов городского 
звена здесь приходится только 37 разрабо-  ̂
тайных тем.

Не упорядочена работа некоторых сек- 
. ций лекторов областного звена. Активисты 
общества из Кривошеина не получили за 
последнее время ни одной методической 
разработки на сельскохозяйственные темы 
из областной организации. А  ведь в агро
промышленном секторе области идет боль
шая работа по освоению интенсивных тех
нологий, достижению трехтысячяого ру
бежа в молочном животноводстве, перехо
ду на полный хозрасчет.

В организациях общества «Знание» идут 
отчеты и выборы. Партийным комитетам 
надо помочь провести их в духе требова
тельности. критически проанализировать 
состояние дел в каждом лекторском кол
лективе. Отчетно-выборная кампания дол
жна повысить активность методических 
секций и первичных- звеньев общества 
«Знание», пополнить лекторский  ̂ актив 
новыми силами. Горкомам и райкомам 
партии предстоит наладить кшрдинацию 
деятельности всех организаций, ведущих 
лекционную пропаганду.

Я. ДОМБРОВСКИЙ,
руководитель лекторской группы отдела
пропаганды и агитации обкома КПСС.

Трезвость — норма жизни

ЕСЛИ С р а б о ч е й  п р я н о т о и
...Наказали его тогда за 

частые опоздания на рабо
ту. Бригадир В. П. Баянов 
от имени бригады вынес та
кое решение: по молодости 
лет поставить нарушителя в 
угол. (Да, именно тот угол, 
который некоторым из нас 
запомнился с детства). С тех 
пор прошло 12 лет. Разу
меется, из памяти стерлись 
какие-то детали, но запом
нилось главное — сила кол
лективного влияния. Това
рищей больше никогда под
водить не хотелось. Расска
зал этот случай сидящий 
рядом рабочий на собрании 
в сборочном цехе № 3 мано
метрового завода. Обстанов
ка к этому располагала; об
суждали нарушителей тру
довой дисциплины.

— Сколько мы будем го
ворить о них? — горячо на
чала председатель цехового 
комитета 3. Г. Копра. — По
ра от их легковесных заве
рений мастерам и руководи
телям подразделений перей
ти к коллективному опросу. 
Предлагаю, чтобы Ро.манов и 
Степанов вышли сюда, по
смотрели своим товарищам 
3 глаза.

— Правильно! С пьяница
ми больше мириться не же
лаем, — .раздается сразу 
несколько голосов.

И вот к столу выходит 
сначала Н. Г. Степанов, за- 

' тем явно нехотя, под нажи
мом собравшихся, появляет
ся его «коллега» В. И. Ро
манов. В их короткой завод
ской биографии записано 
уже не одно нарушение из- 
за пристрастия к спиртно
му. Недавно пришло сооб
щение о попадании З мед

вытрезвитель фрезеровщика 
Степанова, а водитель по
грузчика Романов с зельем 
был задержан на проходной. 
Оба отвечают на вопросы 
товарищей не очень внятно, 
но все-таки из сказанного 
можно понять: «Да мы что?.. 
Мы больше не будем».

— Но мы уже такое 
слышали!

— Не думаете о своей се
мье, подумали бы о коллек
тиве! — выделяется голос 
кадрювого рабочего В. Певе- 
ня.

— Выгнать их с завода! — 
продолжают возмущаться 
рабочие.

Чувствуется, не по душе 
«именинникам» такое реше
ние: надоело мотаться с ме
ста на место. Видимо, толь
ко сейчас до этих людей, 
стоящих перед своими това
рищами по работе, доходит 
смькл старой народной му
дрости: пить — дурную сла
ву нажить. Просят, чтобы 
им поверили в последний 
раз.

Выслушав все «за» и 
«пхютиз», рабочие рассуди
ли, что с .13-й статьей ви
новники уже вряд ли будут 
кому-нибудь нужны. Надо 
дать им еще один шанс для 
того, чтобы встали на ноги. 
Последний. Если они не вы
держат испытания —• рас
прощаться без дополнитель
ного разбирательства.

«И врагу бы не пожелал 
оказаться на моем месте»,— 
сказал после собрания В. И. 
Романов. Значит, такая фор
ма коллективного воспита
ния действительно немало 
значит. И, может быть, при
менять ее стоит чаще. Ведь

Для будущего урожая

Отряд плодородия центрального отделения 
совхоза «Октябрь» Томского района присту
пил к вывозке органических удобрений на 
поля хозяйства две недели назад. Механизато
рам предстоит внести 15 тысяч тонн торфа и 
навоза. Это количество удобрений будет выве
зено на поля площадью 150 гектаров. Задание 
решено выполнить к марту будущего года. 
Сейчас темпы вывозки органики значительно 
выше прошлогодних — 350—400 тонн еже
дневно доставляют механизаторы на поля. 
Беспере^йно действует, транспортный конвей
ер, чему во многом способствует слаженная 
работа опытных трактористов Александра Ва
сильевича Мозгалева и Анатолия Алексеевича 
Миронова, занятых на буртовке и погрузке 
удобрений.

НА СНИМКАХ: механизаторы А. В. Моз. 
галев и А. А. Миронов; идет погрузка удобре
ний.

Фото В. Вейлерта.

Перестройка сюда еще не дошла-

Несовместимость
Человека, начавшего борьбу с нетрудовыми доярдами, вы

нудили уйти с работы, а виновные пребывают в благополучии

за 10 месяцев этого года 31 
нарушитель трудовой дис
циплины зарегистрирован в 
цеховом журнале. Это в два 
раза больше, чем на тот же 
период прошлого, года.

На память приходят вы
кладки одного из последних 
исследований на антиалко
гольную тему; на 1 рубль 
дохода от продажи водки 
государство терпит 5 рублей 
убытков (потеря производи
тельности, снижение каче
ства, здоровье человека 
и т. д). Действительно, ведь 
по «традиции» за каждым 
днем гуляния следуют два 
дня, когда «болит голова», 
да и третий сам собой вы
падает на «выходной» — 
какая уж тут прюизводи- 
тельяость. А бывает, что 
прогулы затягиваются на 
недели. Как это произошло 
в этом же цехе с молодым 
рабочим, которого в сентяб
ре отправили в совхоз. И 
там он загулял так, что при
шлось почти месяц исклю
чить из его трудового стажа. 
Пользы ни там, ни здесь. 
Снова — одни убытки. 
Бригада записала 'такое ре
шение: лишить его мораль
ных и материальных стиму
лов на полгода, в течение 
этого срока не присваивать 
очередной разряд. Вьтаоды 
пусть делает...

Безусловно, таких осечек 
было 6)̂ 1 «уда меньше, если 
бы вот так, как на этом соб
рании, открыто, с рабочей 
■прямотой нарушителям во 
всех коллективах говорили 
то, что они заслуживают.

В. СМИРНОВ.
Томский манометровый
завод.

На городской окраине, в 
двух шагах от леса,- разме
стилась контора объедине
ния «Томскзооветснаб». Из- 
за отдаленности сюда неча
сто заглядывают проверяю
щие. Да и прямое начальст
во зооветснабовцев далеко — 
в Москве. Во всех отноше
ниях тихое место. Но оказа
лось, что здесь бурлят стра
сти, да еще какие...

Интриги
главбуха

Два года назад Тамара Се
рафимовна Кравченко и Ла- 
риса Михайловна Прок, бух
галтер и экономист, пере
шли на новую работу из тог
да ' назыцавшетея Березов, 
ской «Сельхозтехники».
Причем Кравченко сама 
позвала свою бывшую сослу
живицу. А раз пальма пер
венства принадлежит ей, 
решила Тамара Серафимов- 

.на, что и верховодить должна 
она. Прок заранее была от- 
ведена участь безмолвного 
статиста при главбухе.

Однгии) со временем Лари
са Михайловна стала заме
чать, ' ГО бухгалтер, увлек- 
шись своею властью, качала 
бесцеремонно, по своему ус
мотрению распоряжаться 
фондами зарплаты и мате
риального поощрения. Перед 
увольнением бывшего глав, 
буха В. И. Ананьевой вы
платила ей без приказа пре
мию. Заведующие складами 
■стали получать доплаты за 
складских рабочих. И хотя в 
то время были свободны 
лишь две ставки рабочих, 
доплаты получали четверо 
заведующих. Водитель авто
буса А. К. Ячанский без 
хлопот совмещал свою ос
новную работу с работой 
дворника. За метлу иди 
снеговую лопату не брался 
ни разу. Юрист Ю. А. 1Убин 
ежемесячно получал надбав. 
ку 45 рублей за исполнение 
Обязанностей завхоза. ^Он 
настолько увлекся хозяйст. 
венными делами, что забро- 
сил юридические.

Лариса Михайловна по, 
просила объяснить главного 
бухгалтера, на каком осно. 
вании эти люди получают 
доплаты. Тамара Серафи. 
мовиа ответила, что, де
скать, это не твоего ума де- 
ло. Экономист тогда обрати, 
лась к исполнявшей обязан
ности директора главному 
ветврачу Г. Ф, Карповой. 
Галина Фрюловна приняла 
сторону главбуха.

С той поры Кравченко 
кровно обиделась на' непо. 
корного экономиста и стала 
чинить ей всевозможные 
препятствия в работе. Своим 
подчиненным бухгалтерам 
она наказала не давать эко. 
номисту никаких данных. 
Делает, например, Лариса 
Михайловна анализ по зар. 
плате, ей необходимы циф. 
ры из бухгалтерской отчет
ности. Она заходит в бух. 
галтерию, просит. Главбух 
небрежно кивает на шкаф 
или на стол; «Ищи, если 
найдешь». Как правило, 
найти необходимое было 
очень и очень трудно.

— Мне было крайне не
ловко шариться по столам в

чужом кабинете, и часто я 
уходила из бухгалтерии . с 
пустыми руками, — сетует 
Прок.

В прошлом году объедине
ние возглавил новый дирек
тор — Василий Афанасьевич 
Кошкаров. Коммунист, вет
врач по образованию, преж- 
де работал директором сов
хоза. Лариса Михайловна 
восприняла его назначение с 
радостью. Наконец-то по- 
явился человек, способный 
своею властью разру&1ть 
«гордиев узел» конфликтно
сти.

Но глава объединения 
только лишил доплаты во
дителя, однако позднее
Ячанский стал получать
подставки за грузчика.
Юрист и завскладами про
должили свое совместитель
ство.

Видя, что директор ока- 
зался не очень-то самостоя
тельным, союз Кравченко — 
Карпова стал понемногу 
диктовать ему свою волю. 
Тамара Серафимовна постов 
янно жаловалась на эконо. ' 
миста. Карпова подтвержда. 
ла ее слова. И в апреле это- 
го года директор объявил 
экономисту BfaffOBop «за не
конкретную экономическую 
работу» (довольно расплыв
чатая формулировка).

После того, 
но не по

причине того
А фонд зарплаты по-преж

нему использовался главбухом 
проиэволь'но. (Но, конечно, не 
без ведома директора). В ав
густе ушла в отпуск секре
тарь 3. В. Мартаиова. Ее обя
занности приказом были воз
ложены на провизора Т. А. 
Кыснйну с доплатой 30 про
центов к окладу, но парал- 
лельно с ней оказалась офор
мленной на эту же должность 
на полное совмещение Г. А. 
Жданович. Ей было выплачено 
75 рублей. В сентябре на 
ставку электрика был принят 
некий Гурковский, в сентябре 
же и уволился, но успел по
лучить 57 рублей, Канне ра
боты по ремонту электрообо
рудования выполнял, неизве
стно.

Экономист- разуверилась, 
что директор в состоянии 
навести порядок, и тогда об
ратилась в редакцию. Прок 
была у нас 9 октября, а 10 
октября состоялось заседа
ние профкома объединения, 
после которого экономист 
была уволена по 33-й статье.

Совершенно ■ не • предпола. 
гая, чем может обернуться 
это дело, мы позвонили Ко- 
шкарову, чтобы уточнить 
удобные для руководителя 
сроки проверки фактов, из- 
ложенных Прок. Это было 
до профкома, рассмотрев
шего чрезвычайный вопрос. 
Заседавшие не скрывали 
своего недовольства поступ
ком старшего экономиста, 
посмевшего вынести сор из 
избы. Все члены прюфсоюз- 
ного комитета проголосова- 
ли за увольнение Прок. Ее 
судьбу решали В. А. Кошка, 
ров, Т. С. Кравченко, Г. Ф. 
Карпова, заведующие скла- 
дами Р. И. Рулева, М. Д. 
Богданова, водитель А. К. 
Ячанский. Единственным не 
.заинтересованным лицом бы
ла Т. А. Лобанова, недавно 
устроившаяся в объедине

ние. Но она поступила так 
же, как все.

Пртфком заседал в пятни
цу, в понедельник мы узна
ли о случившемся. При 
встрече директор «Зоовет- 
снаба» приветливо произнес: 
— - А мы все решили ми- 

ром. Лариса Михайловна 
уходит от нас по собственно
му желанию.

Поразительно^ с какой бы- 
стротой руководитель меня
ет свои убеждения! Уж если 
он был уверен, что уволили 
нерадивого ра^тника верно, 
зачем было идти на поводу 
у него?

— После всего случивше
гося я не смогу работать 
здесь, —: сказала Л. М.
Прок.

Из целого списнв упущонмй, 
постаэленных в вяну стбрше- 
;му эйономисту и 'О-гражвн'ных 
в приказе на увольнение, это 
в большинстве недоработки 
других людей: бухгалтеров,
главного ветврача. Есть и со
вершенно необоснованные об
винения. Например, в приказе 
утверждается, что экономист 
не делала анализы по эа^плд- 
те. Своими глазами мы виде
ли папку с этими документа
ми. Одкаио затем она стран
ным о№азом исчезла из стола 
Л. М. Прок во время обеден
ного перерыва. Едннстаанный 
пункт приказа, который на 
вызывает сомнении, — это 
недоработка с ценами. Но 
приказ о том, что именно 
знономйст отвечает за лра- 
вильнбсть' цен, е объединении 
был издан 26 сентября 1986 
года. К тому же этого недо
статочно для увольнения. И 
почему многим работнинам 
«Зооветснаба» прощались куда 
большие грехи? Во втором 
квартале юрист Ю. А. Губин 
совершил пять прогулов, свя
занных с пьянкой, а его толь
ко лишили премиальных на 
20 процвнтоа. Существенные 
недоработки есть и у главбу
ха Кравченко. В городском уп
равлении Госбанка к ней та
кие претензии: с опозданием 
выводит остатки, не налажен 
учет кредитов. не вовремя 
вносятся деньги в госбюджет. 
Но директор никак не наказы
вал бухгалтера. С «держате
лем финансов» ведь ссориться 
опасно... Именно Тамара СёрЬ- 
фимовна помогала директору 
составлять приказ на уволь
нение экономиста.

Кто есть 
кто

Давайте ненадолго вый
дем из стен «Зооветснаба» и 
поинтересуемся характери
стиками главбуха и эконо
миста на их прежних ме
стах работы.

Выдержка из характери
стики Л. М. Прок при уволь
нении из Березовской «Се
льхозтехники»;

«За годы работы на пред
приятии Лариса Михайловна 
показала себя исполнитель
ным, добросовестным, ответ
ственным работником, хорошо 
знающим свое дело. Работу 
успешно сочетала с учебой на 
экономическом факультете 
ТГУ. Энергичная, рабртоепо- 
собная, требовательна н себе 
и товарищам. Начатые ею де
ла всегда доводились до кон
ца. Пользовалась уважением в 
ноллентиве...»

В беседе начальник Бере
зовского РТП П. И. Истомин, 
правда, отметил ее «трудный 
характер»:

— Прок не умела отстаивать 
свою правоту. Как что, тан 
сразу в слезы...

Своего прежнего главбуха 
Петр Ильич охарактеризовал 
тан:

— Я поставил Кравченко 
перед выбором: либо уходи с 
предприятия, либо передаем 
материалы в следетвеннцё ор
ганы. Мне приходилось посто
янно проверять казну, боял
ся: что чего-нибудь недосчита

юсь. Например, ноллентие до
бился классного места в двух- 
месячнике по благоустройству.
Я издал приказ выплатить ра
бочим премию. Так Кравченко 
под этот приказ расписала се
бе и другим бухгалтерам по 
десятне...

Вывшая сослуживица Тама
ры Серафимовны по Чаинсиой 
райсвльхозтахииив К. А. Кузь
мина, работавшая тогда глав
ным экономистом (сейчас она 
экономист Чаинсиого РАПО), 
добавила:

— Кравченко была замеша
на в финансовых махинациях. 
Уже из Томска ее вызывал 
райотдел БХСС. Тогда главбу
ха простили, она вернула 
предприятию 800 рублей.

Непонятные метаморфозы 
происходят в «Зооветсна1бе». 
Исполнительный и добросо
вестный работник здесь ста- 
новится лодырем, а нечест
ный человек оказьшается в 
почете. ^

Последний
довод

Первый заместитель пред
седателя областного агро- ' 
промышленного комитета . 
В. Н. Егоров приостановил 
действие приказа КошкарО- 
ва. Л. М. Прок вернулась на 
свое прежнее место, но оно 
оказалось занятым. В

— Да, Прок с колле^сти- 
вом не сра(5отала'сь. Спроси
те у коллектива, что оца из 
себя представляет, — привел 
последний довод Кошкаров.

«Сильный» ход. Было вре
мя, он считался неотрази
мым. Но мы сбрасывали со 
счетов, что и коллективным 
мнением можно манипули
ровать, особенно в таком не. 
большом объединении, как 
«Зооветснаб».

'Здесь нет партийной ор
ганизации, единственный 
коммунист — директор. Го. 
дами люди работали тихо и 
спокойно, свыклись с недо
статками, прощали их друг 
другу. Устроили водители 
на коммунистическом суб- 
(5отнике пьянку; коллектив 
их простил. Юрист ударил
ся в запой, его пожурили 
слегка. Главбух как хочет, 
так и распоряжается зар. 
платой? Ничего! Для своих 
же старается. Как же можно 
критиковать главбуха? Та- 
кого обаятельного, душевно
го и... щедрого. А экономи
сту, критикану, так и надо.

Больше десятка людей _ 
выступили на рабочем соб. 
рании. И никто не сказал 
доброго слова о принципи. 
альном экономисте. Завскла- 
дом Рулева обвинила Прок 
в том. Что она брала у нее 
цифры, отвлекала от рабо- 
ты. (А что оставалось дё- 
ла'гь специалисту, коли в 
бухгалтерии для нее все 
было перекрыто?). Водитель 
Калинин вспомнил давнюю 
обиду; экономист однажды 
поинтересовалась у него, по
чему долго стоял на ремон- 
те.

— Многие обвинения в 
адрес Ларисы Михайловны 
были необоснованными. Вы
сказывались в основном 
обиженные экономистом. 
Своего рода это была месть 
за посягательство на их спо. 
койствие и, может быть, на 
доходы, — поделилась впе. 
чатлением от собрания ин
структор производственного 
отдела облсовпрофа Г. А. 
Маслова.

* * *
Л. М. Прок больше не вер. 

нется в «Зооветснаб». Она 
перешла на другую работу. 
Но ни главбух Т. С. Крав, 
ченко, ни ветврач и бывший 
председатель профкома Г. Ф. 
Карпова, ни директор В. А. 
Кошкаров так и не ответили 
ни за учиненную ими трав. 
ЛЮ, ни за попустительство 
рвачам и пьянвдам.

Д. БАРЧУК.

По следам наших выступлений-

« Д У Э Т  Н А  Б А З Е »
Под таким заголовком л 

газете от 31 октября была 
опубликована корреспояден. 
ция, в которой шла речь об 
этике обслуживания на Том
ской лесоторговой базе. Ре. 
дакция получила ответ за

подписью директора базы 
Л. Л. Михайловой:

«Заметка обсуждена в кол. 
лективе. Критика признана 
объективной. Кладовщики 
Р. М. Покусина к В. Ф, Са
вельев лишены премиальной

доплаты за октябрь, мм объ
явлены строгие выговоры 
(приказ № 152 от 14 ноября 
1986 г.). Объявлено замеча
ние работнику, исполнявше
му обязанности директора 
базы.

ЛСочу обратить внимание 
редакции на то, что к вам 
поступает много жалоб от

покупателей яа отсутствие 
транспорта для вывозки 
приобретенных товаров. Не
надежна телефонная связь. 
Надеемся, Томский горис
полком, куда недавно обра. 
тилась за помощью дирек. 
ция, ускорит решение этих 
проблем».
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„ Г оржусь тобой
Оксану Попову и Тоню 

Спиридонову в группе не 
поняли. Точнее, не все по. 
няли. В самом деле, после 
третьего курса института, 
да еще строительного — и 
вдруг поехать в ССО комму
нистического труда? Иначе 
говоря — трудиться зада
ром, а все заработанные 
деньги перечислить в дет. 
ский дом. Одни открыто 
смеялись: «А  мы лучше по- 
калымим». Другие убеждали 
ехать с обычным стройотря
дом. Третьи видели во всем 
тайный умысел, стремление 
добиться каких-то выгод, о 
которых не принято распро. 
страняться.

У  Оксаны и Тони, студен- 
ток группы ПЗ-1, строитель, 
него факультета ТИСИ, ре. 
шивших работать в отряде 
коммунистического труда 
«Мир», расчет, конечно, был. 
Очень хотелось им доказать 
некоторым студентам, что 
далеко не все измеряется 
рублем. Хотелось проверить 
и себя: сделать бескорыст-
ный, уже по.взрослому взве
шенный, шаг. И они сделали 
его. '

В комитете комсомола ин. 
ститута решили, что Оксана 

#должна стать во главе от
ряда — у нее хорошие орга- 
низаторские способности, а 
Тоне — она так хорошо 
подготовлена, что любому 
гуй1а,нитарию не уступит, — 
быхь комиссаром. ,

Выехал «Мир» к месту 
своей .дислокации — в посе
лок .Новый Васюган Карга-

сокского района. Объем ра
бот; ^оштукатурить полно
стью шесть квартир и зал. 
пристройку к сельскому 
клубу. Это не очень много 
для бывалого отряда, но для 
двадцати девчонок, из кото, 
рых только командир и ко
миссар опытные бойцы, а 
остальные после первого 
курса и не держали еще 
мастерка в руках, — объем 
весьма приличный.

У  Оксаны хлопот оказа. 
лось, как обычно у команди
ра, много. Люди бывалые 
знают, чего стоит командиру 
отряда бесперебойное снаб
жение объектов всем необ
ходимым. Была и проблема 
«человеческого фактора». 
Ведь получилось так, что 
«Мир» не имел подготови
тельного периода. Сплачи. 
вать отряд, создавать кол-( 
лектив пришлось уже на 
месте.

...Перед Днем строителя 
подошел к Оксане прораб, 
спросил;

— Сможете концерт дать? 
Праздник все же.

Вечером девушки состави
ли программу и на следу
ющий день дали концерт, 
который прошел с большим 
успехом. Аплодировали
зрители Вике Гончаровой, 
Гузели Сафиулиной, Лене 
Рябининой, Тане Буевич, 
Элле Романовой.

В общежитие каждый день 
девушки приходили устав, 
шие. У некоторых еще хва
тало сил писать письма, но 
большинство молчали после

тяжелой работы, думая о 
чем-то своем. Оксана тогда 
незаметно подмигивала ма
стеру отряда Галине Ли. Та 
брала гитару, и постепенно 
все собирались вокруг. Пели 
песни, пили душисто зава
ренный чай.

Хорошо запомнила Оксана 
день, когда утром директор 
клуба попросила:

— Девчата, очень нужно 
закончить работы сегодня. 
Понимаете, у нас тут це
лый план мероприятий. Вы
ручите, а?
. — Да не смогут они! — 
вмешался в разговор на
чальник стройучастка А. В. 
Маликов. — Там же еще ра
боты дня на два, а то и на 
три.

— А вот и сделаем. Нужно 
— сделаем!

(Александр Васильевич, 
сам молодой, недавний вы
пускник института, предло
жил пари на конфеты. По. 
спорили. Девчата работали, 
как никогда, но к вечеру 
все не сделали. Решили не 
уходить, пока не закончат.

Наутро, подходя к стройке, 
Ммиков не заметил студен
ток. «Да что они, спят, что 
ли?» — начал было сердить
ся. Взгляд его заскользил по 
ровной, аккуратно оштука. 
туренной стене,- привычно 
оценивая, что еще нужно 
сделать, ,и остановился. «Не. 
ужели? Да-а, молодцы, ни
чего не скажешь!»

А  девушки и в самом деле 
первый раз за все время

проспали. Командир разре- 
шила. Разбудил их стук в 
дверь. На пороге стоял на
чальник стройучастка с
большим кульком в руке.
Купил «Карнавальную ночь» 
— самые дорогие конфеты, 
какие были в магазине.

..Давно уже поменяли сту
дентки мастерки на авто

ручки и конспекты. Ждут 
следующего лета стройотря
довские куртки. Но вновь ц 
вновь память возвращает к 
тем дням. Вспоминает Окса. 
на, как получила письмо от 
матери, которой рассказала о 
работе отряда, и нашла там 
строчки; «Я горжусь тобой, 
дочка».

— Я люблю Оксану, — го.

ворит Тоня Спиридонова. — 
В ней есть черта, которую 
не у всех найдешь. Она не 
может солгать даже в пус
тяке. А какой она внима
тельный к людям человек!

В. ВЛАДИМИРОВ. . 
* » *

НА СНИМКЕ: Оксана По
пова.

Фото автора.

ТОМСК
С Ш Е Н Ч Е С К И Й

тЖЛЕИИЯ ОТ СЕРДИЛ,
ИЛИ )Несколько соображений to мыслебрязни

Вопросы после страды
V iV< ..iK.'.r

Уваж аемая редакция!
Пишут вам студенты по- 

тока 215 дорожно-строитель- 
ного факультета ТИСИ.

Небезызвестно, что госу
дарство затрачивает огром. 
ные средства не , только на 
наше основное обучение. 
Взять хотя бы нас. Все мы 
обучались в течение года 
специальности комбайнера. 
А что же получилось? Моло
дые комсомольцы, полные 
сил и энергии, уже пред
ставляли, как впервые садут 
за штурвал, как пройдут 
первый прокос. Не скрьгааем, 
что по прибытии в колхоз 
мы все волновались, как 
школьники. Ведь не всякому 
приходилось сталкиваться с 
такой сложной техникой 
один на один. Но надеялись, 
что рядом с нами всегда бу
ду*,; добрые наставники, ко. 
торые подскажут, поправят, 
а Где и покажут.

Но не всякому довелось 
увидеть своих наставников, 
впрочем, и комбайны тоже. 
Взять хотя бы Первомай
ский район, где была рас
пределена основная масса 
студентов.комбайнеров. По
истине счастливчиками ока
зались лишь три студента, 
которые стали помощниками 
комбайнеров. Это Данковцев, 
Фомченко и Ракипов, кото
рые работали с этой техни. 
кой в колхозе «Заря». А что 
же сталось . с другими? К 
примеру, Сопыряев, Мирош- 
ник, Мансуров работали в 
совхозе* «Первомайский» сле- 

■ сарями. Все же им тоже,

можно считать, повезло: 
имели отношение к технике. 
А студент Анисимов, при
бывший в отделение Ломо. 
вицк-11, увидел технику в 
виде... вил. Вместо долго, 
жданного комбайна ему 
предложили работу на си. 
лосной яме. Управляющий 
тов. Лебедев прямо сказал, 
что здесь комбайнеры не 
нужны, и потребовал без 
лишних рассуждений идти 
на силосную яму.

Не лзщше дела обстояли и 
в колхозах Зырянского рай. 
она. Лишь четверо студентов 
в колхозе имени Калинина 
работали по специальности, 
за что они очень благодар
ны председателю колхоза 
тов. Крохалеву. А  вот пяте
рых комбайнеров-студен- 
тов директор совхоза «Зы
рянский» тов. Нефедов по
считал более нужным ис. 
пользовать на заготовке со
ломы и на сушилке.

Все это, конечно, неплохо.

И Л И ?
можно работать где угодно, 
но тогда для чего нас учили? 
Для чего преподаватели и мы 
тратили зря драгоценное 
для каждого время и госу
дарственные деньги? Ведь 
эти четыре часа в неделю, 
отведенные под специальную 
подготовку, можно было ис. 
пользовать более целесооб
разно, допустим, провести 
какие-либо практические за. 
нятия или лекции по основ
ной программе.

Скоро все мы закончим 
институт, получим дипломы. 
Вдруг кто-нибудь из нас на
правит свои стопы в тот 
коллектив, где не так давно 
работал? Где гарантия, что 
тот или иной председатель 
даст нам работу инженера, 
а не посадит на трактор или 
даст в руки вилы.

А. БИРЮКОВ, А. ПАВ. 
ЛОВСКИИ, Е. САДОВ
СКИЙ. Н. ГОРЧИНСКИЙ, 
И. НЕПОМНЯЩИХ (все.

го 25 подписей).
От редакции: Надо отдать должное студентам-строите- 

лям: в страду они жалоб не писали, а трудились, где их 
поставили. Но письмо после страды вовсе не значит, что 
все можно списать на прошлое. Во многих хозяйствах на
шли применение комбайнерам из вузов — газета расска
зывала. например, об ударной работе студентов-политехни- 
ков в Кожевниковском районе в корреспонденции «Сту
денческий хлеб». А почему так безответственно отне. 
елись к молодым комбайнерам в других хозяйствах? Сту
денты правы — зря были израсходованы государственные 
средства. За это должны ответить те, кто_без учета реаль- 
ных потребностей направлял их в хозяйства, а также 
руководители совхозов и колхозов, Ждем конкретного от
вета из облагропрома и райисполкомов названных рвй. 
онов. Надеемся, что данным фактам будет дана партий
ная оценка.

СТУДЕНТЫ-УЧАСТНИКИ НТП

«Прошу перевести .меня на 
обучение по индивидуально
му плану к доценту кафед
ры радиотехники Ю. Г. Сви. 
нолупову...» — с таких заяв
лений на имя ректора Том
ского политехнического ин. 
ститута началась в 1984 ГОДУ 
научно - исследовательская

работа студентов факуль
тета автоматики и вы
числительной техники ТПИ 
Дмитрия Удута и Александ
ра Плотникова. Теперь мож- 
но сказать, что обучение на 
кафедре радиотехники яв. 
ляется для них хорошей 
школой будущей научной

работы. За это время на сче. 
ту студентов несколько на
учных публикаций, выступ
лений на студенческих науч. 
МО. технических конферен
циях, рационализаторские 
предложения, заявки на 
изобретения. На одном из 
предприятий г. Томска внед. 
рен разработанный студен, 
■том Д. Удутом совместно со 
студентом Б. Макаренко из
мерительный усилитель, в
1986 году А. Плотников и 
Д. Удут стали лауреатами 
Всесоюзной студенческой 
конференции в области фи- 
зико-математических и тех- 
нических наук, проходив, 
шей в г. Минске.

Темами их дипломных ра
бот является разработка 
специальных телевизионных 
измерительных систем рОбо- 
толехнических комплексов, 
готовящихся к внедрению 
в народное хозяйство, в том 
числе и в Томской области в
1987 году.

В. воятко , 
аспирант ЭФФ ТЛЯ.

Фото А. Болдырева.

Один из самых интересных курсов, про
слушанных мною в вузе, был научный 
атеизм. Давался он мне без затруднении; 
в бога я и так никогда не верил, да и кто 
не расскажет про буддизм или христиан- 
ство, предварительно прочитав лекцию или 
учебник. Сдав экзамен на пятерку и полу
чив, по моим понятиям, высшее образова
ние по научному атеизму, я пребьшал в 
убеждении, что знаю если не все, то, по 
крайней мере,' именно то, что нужно. В 
это время со мной и произошла довольно 
любопытная история.

Проверяя по заданию редакции^письмо, 
попал в квартиру, хозяйка которой оказа
лась верующей. Мы разговорились, и я ре
шил испытать на Ольге Ивановне (назову 
ее так) свои «пятерочные» знания. Но на 
каждый ной атеистический аргумент Оль- 

'”га ИвайоВнй'находила религиозный контр
аргумент. Я ей о всеобщих законах исто
рии, развития общества, она мне — кон
кретные факты из жизни. Мысленно от- 
крьгаая страницу за страницей своих кон
спектов, находил там лишь готовые исти
ны, которые я сам когда-то легко прини
мал на веру. Убедить человека другой ве
ры эти истины не могли. В своих доказа
тельствах я шел «от головы», она — «от 
сердца». То, что доказывал я, было лишь 
информацией, полученной на лекциях; то, 
что выдвигала она, было прочувствовано 
именно ею, Ольгой Ивановной. Конечно, с 
одного раза верующего в атеиста не обра
тишь, но не уверен, что мне удалось бы 
это и после нескольких десятков бесед.

Не стал бы обо всем этом рассказьшать 
(у меня все-таки есть самолюбие), если бы 
точно знал, что кто-нибудь из моих со
курсников в подобной ситуации выглядел 
более выигрышно. Размышляя над случив
шимся, понял; у нас есть знания, но мало 
кто умеет ими пользоваться. А не умеем 
мы ими пользоваться, как мне кажется, 
из-'за того, что знания не стали прочувст
вованными убеждениями. Знания можно 
преподать. Убеждения надо воспитывать в 
конкретных ситуациях.

Однажды в редакцию газеты, где мне 
довелось проходить практику, восьмикласс
ница принесла заметку. В ней она писа
ла, что уже несколько лет рядом с их 
разваливающейся школой строят новую. За 
два года возвели лишь фундамент. Но де
вочку поразил не столько факт долгостроя 
(к тому она уже привьисла), сколько уме
ние подстраиваться под веяния времени. А  
дело в том, что строительство оживилось 
лишь в дни Партийного съезда. Тогда по
весили плакат: «XXVII съезду — ударную 
встречу», а сразу же после окончания 
съезда — «Решения XXVII съезда — вы
полним». Плакат сменили, и... со стройки 
почти сразу же ушли. Заметка попала к 
опытной сотруднице. Та была возмущена 
строителями до предела. ' Но девочка кос
венно задевала партийный форум, что, по 
мнению журналистки, было недопустимо. 
Заметка свет не увидела. Журналистка 
объяснила девочке, что стройка — дело 
сложное, надо разобраться, и посоветовала 
писать о чем-нибудь другом. Ну, например, 
о взаимоотношениях мальчиков и девочек 
в классе.

Что станет с той восьмиклассницей, по
кажет время. Но можно предположить, что 
после еще нескольких столкновений с по- 

• дебньши «дальновидными» людьми глав
ной проблемой для нее действительно ста
нут взаимоотношения мальчиков и девочек 
(или что-то в этом роде), а к тому, что в 
нашем обществе и в мире происходит, ин
терес пропадет.

Воспитание убежденности, как известно, 
—процесс непрерывный. Многое в нас уже 
подготовлено школой, там начинается ста
новление личности. Расскажу в связи с 
этим достаточно заурядный случай. Моло
дая учительница литературы спрашивает у

девятиклассников: почему Одинцова не по
любила Базарова? Выслушав робкие отве
ты, педагог отмел все версии и выдал 
свою: «Одинцова потому не полюбила Ба
зарова, что она типичный представитель 
старого поколения». Ни больше, ни мень
ше. (Я уж не говорю, что сам вопрос не
правомерен). Более полувека назад рус
ский фельетонист Влас Дорошевич писал: 
«...со школьной скамьи штампуется наша 
мысль, отучает нас мыслить самостоятель
но, по-своему, приучает думать по шабло
ну, думать «как принято думать». Минуло 
почти восемьдесят лет, но до сих пор не 
во всякой школе формируется потребность 
«мыслить самостоятельно», ведь гораздо 
легче усваиваются догмы, которые до поры 
до времени вполне могут сойти за убежде
ния.,
'■f Приходит вчерашний школьник в"вУз "В‘; 
возрасте, когда особенно сильно стремление 
к поиску, личным открытиям. Но програм
ма в основном сориентирована не на твор
чество, а на запоминание тех же, что и в 
школе, схем. А  Запоминать лучше по опор
ным сигналам. Например, преподаватель 
произносит слова «капитализм» и «социа
лизм», а у студентов уже на языке... Что? 
Правильно, отношение к собственности. У  
них— ч̂астная, у нас — общественная. Все 
просто, понятно,-и никаких проблем. Или, 
буржуазные философы считают, что созна
ние определяет... Дальше можно не про
должать. Раз они считают так, значит, пра
вильно по-другому; бытие огщеделяет со
знание. Е)сли заучил, положительная оцен
ка обеспечена. Но дело не только в схемах 
(иногда и они полезны). Нередко лекцион
ные курсы оторваны от жизни. И у сту
дентов в качестве пищи для ума не 
марксистский анализ действительности, а 
сплошной обзор литературы. Начитавшись 
и наслушавшись таких обзоров, молодой 
специалист будет потом сам в том же ду
хе воспитывать убеждения других. Неко
торые попадают в школу, и начинается; 
«Почему Одинцова не полюбила Базаро
ва?».

Конечно, было* бы полным инфантилиз
мом ждать, что твои взгляды, мировоззре
ние будут развивать только школа, вуз, 
педагоги. Мы и сами себя можем и долж
ны воспитывать. Но все же, приветствуя 
входящего в аудиторию педагога, мы аван
сом приветствуем его жизненный опыт, 
убеждения. Ждем, что нас тоже научат 
разбираться в конкретной ситуации, от
стаивать взгляды. К сожалению, ожидания 
часто не сбываются. Такое впечатление, 
что многие педагоги жизнь изучали только 
по учебникам. И нас к тому же призьша- 
ют.

...Недавно знакомый студент ТГУ — бу
дущий философ — рассказал, как у них 
проходят семинары по общей психологии. 
В начале семестра студенты объединяются 
в небольшие группы, выбирают себе- про
блему (например, общение, конфликт, вза
имопонимание) и в течение определенного 
времени ее разрабатЪшают. А потом по 
этой проблеме сами проводят психологиче
ские практикумы. Прюподаватель — В. И. 
Кабрин, заведующий кафедрой психоло
гии и педагогики ТГУ,—лишь помогает да 
контролирует. Хотя, — говорил знакомый, 
—последнее вовсе не обязательно: все и так 
с удовольствием включаются в работу, 
еще и времени На споры, не всегда хватает 
— продолжают на переменах, в общежи
тии, между собой, с друзьями. У  таких 
преподавателей, как Валерий Иванович, 
студенты учатся отстаивать свою позгщию, 
точку зрения в столкновении мнений, в 
споре, проверяют знания реальной жизнью. 
Только так знания становятся убеждения
ми от сердца. _

А. МАИОФИС. 
студент ТГУ.

Помогли геологам
В адрес ТПИ пришло 

письмо от руководителей 
геологической .партии
Березовского объединения 
«Союзгеологоразведка». В 
нем выражена благодарность 
студентам группы 2630 ГРФ 
(староста А. Ахмадулин, 
комсорг И. Григоренко, 
профорг Г. За дворов), кото

рые в период прохождения 
учебной практики выполни
ли важную научно-исследо
вательскую работу, способст
вовавшую повышению эф
фективности геологической 
разведки.

Полученные студентами 
результаты внедрены и Ис
пользованы партией при

составлении проекта работ 
на 1987 год.

Информационная записка, 
выполненная группой под 
руководством заведующего 
кафедрой Л. П. Рихванова и 
аспиранта С. И. Сарнаева, 
может рассматриваться как 
отчет по научно-исследова. 
тельской работе... и ил̂ еет 
большое практиче»:кое зна
чение.

Н. КУЦАН.
--------------------------------------- 1--------

^ ^ н ч > о р м а ц и я

Е̂П01*тЕ1»ы TJVCC сообщают

Завершился первый этап 

выборов в ДРА
КАБУЛ. В обстановке высокого патриотического 

подъема в демократическом Афганистане завер
шился первый этап выборов в местные органы вла
сти и управления. В них приняли участие 85 проц. 
габирателей. В джирги (советы) избрано 14.190 на
родных депутатов. Социально-классовый состав но
вых органов власти весьма разнообразен—в советы 
избраны представители рабочего класса, крестьянст
ва, интеллигенции, духовенства, торговцев'и военно
служащих. Они п1»едставляют все племена и народ
ности страны.

Итоги выборов, указы вает агентство Бахтар, под
твердили правильность курса Народно-демократи
ческой партии Афганистана, свидетельствую т о ее 
возросшем авторитете.

О планах США 

превысить лимиты ОСВ-2
ВАШИНГТОН. Очередной, 131-й по счету, тяже

лый стратегический бомбардировщик В-52, воору
женный крылатыми ракетами, будет введен в строй 
«еще до конца текущего года», заявил помоищик 
министра обороны США Роберт Симс.

Тем самым Соединенные Штаты в одностороннем 
порядке взломают лимиты, установленные совет
ско-американским Договором ОСВ-2. На очередной 
пресс-конференции в Пентагоне представитель воен
ного ведомства заявил о том, что модификация 131- 
го бомбардировщика В-52 «практически завершена». 
Остается лишь провести ряд проверок и испытаний. 
По его словам, самолет уже вьшеден из ангара и на
ходится на авиабазе Келли в штате Техас. Предста
витель Пентагона также сообщил, что в настоящее 
время оснащается крылатыми ракетами целая пар
тия таких боевых машин.

Толчок к превышению «потолков» на стратегиче
ские вооружения, определенных Договором ОСВ-2, 
отмечает газета «Ньюсдей», дали те люди в офици
альном Вашингтоне, которые исповедуют антисове- 
тизм и выступают против любого соглашения между 
двумя великими державами. Нарушение этого дого
вора Соединенными Штатами ясно покажет, что 
Рейган не хочет установления контроля над воору
жениями, подчеркивает газета.

Белый дом проводит курс на взлом уже достиг
нутых договоренностей в отношении стратегических 
систем, несмотря на требования американской и 
мировой общественности об упрочении договорной 
основы для контроля над вооружениями, о заклю
чении новых эффективных соглашений Ио ограни
чению и сокращению яДерных арсеналов, указал 
исполнительный директор Совета мира США Майкл 
Майерсон.

В случае нарушения ОСВ-2 Соединенными Шта. 
тами Рейган войдет в историю как американский 
президент, который не только не смог заключить ни 
одного соглашения по обузданию гонки вооруже
ний, но и; фактически сделал шаг назад, пишет га- 
■зета «Пиплз дейли уорлд». Подавляющее больший, 
ство американцев, как показывают опросы общест. 
венного мнения, требуют соблюдения положений 
этого договора, отмечает газета.

Американская газета  

о подрывных операциях США
НЬЮ-ЙОРК. По меньшей мере 50 широких тай

ных подрывных операций против различных госу
дарств и национально-освободительных движений 
одобрила за шесть лет своего пребывания у власти 
администрация Рейгана. Об этом сочжылкой на 
«источники в администрации и конгрессе США» со
общает газета «Филадельфия инкуайрер». По ее 
свидетельству, их цель состояла в том, чтобы «воз
действовать на ход событий с помощью военных 
действий, пропаганды, финансовых выплат полити
ческим движениям и отдельным лицам».

Практически нет региона, где вашингтонские 
власти не оказались бы вовлеченными в подрывную 
деятельность.

Объектом особого внимания американских спец
служб была и остается Центральная Америка. При 
этом необъявленная война против Никарагуа — 
лишь «верхушка айсберга». Так, например, в марте 
1981 года Рейган одобрил подготовленный ЦРУ план 
ведения воздушной разведки в Сальвадоре с целью 
определения местонахождения вооруженных отря
дов патриотов и координации действий сальвадор
ских карателей.

Ареной активных подрывных операций ЦРУ 
стала за годы пребывания у власти администрации 
Рейгана и Африка. В 1981 году, указывает «Фила
дельфия инкуайрер», заправилы Лэнгли выделили 
10 млн. долларов на свержение переходного прави
тельства национального единства в Чаде во главе с 
Гукуни Уэддеем. Их усилия не пропали даром. В 
следующем, году, используя предоставленные ЦРУ 
вооружения и деньги, группировка Хабре смогла за
хватить власть в Нджамене и установить в стране 
проимпериалисгический режим. Сотни тысяч дол
ларов, начиная с 1981 года, ежегодно передавались 
Вашингтоном контрреволюционным элементам в 
Эфиопии с целью свержения ее революционного 
правительства.

Волнения  

в пригороде Претории
ХАРАРЕ, 21. Объявили забастовку десятки Тысяч 

жителей Мамелоди — африканского пригорода сто
лицы ЮАР Претории. К участникам стачки присо
единилась молодежь, отказавшаяся посещать учеб
ные заведения. Так жители этого «черного» гетто ре
шили отметить годовщину кровавой расправы поли
ции над участниками антирасистских выступлений 
в Мамелоди. Тогда от пуль карателей погибли 13 
человек. Свыше ста получили ранения.

Власти в спешном порядке перебросили в район 
поселка усиленные наряды полиции. Каратели бло. 
кировали ведущие к нему дороги, подвергают обыс. 
ку каждого, кто направляется в Мамелоди.

По сообщениям из Йоханнесбурга, трое рабочих- 
африканцев погибли сегодня В результате пожара 
на золотом руднике Стилфонтейн, принадлежащем 
корпорации Генкор. Это уже третья катастрофа на 
предприятиях корпорации за последние два меся
ца. В сентябре пожар на руднике Кинросс унес жиз-- 
ни 177 шахтеров, в октябре на другом руднике кор
порации 5 рабочих были убиты упавшим подъем
ником. По заключению национального союза гор
няков ЮАР, причинами этих трагедий стало пре
ступное пренебрежение владельцев Генкор норма
ми безопасности труда африканцев.
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Е е  в о з м у т и л  эпизод  
в новом, только что по
явившемся на киноэк

ранах города фильме «По 
главной улице с оркестром». 
Возможно, эти кадры не 
привлекли особого внима
ния зрителей, потому что 
стали, к сожалению, уж 
очень привычными для нас, 
а ее, Елену Сороченко, заде, 
ли за живое:

— Да что же это такое? 
Все впечатление о фильме 
испортилось, когда про
мелькнули два густо разма
леванных «манекена» с ту. 
пым выражением лица, 
крикливо одетые... Кто это? 
Да продавщицы из универ
мага, кому ж еще быть-то? 
Сейчас вы — зрители, через 
час — покупатели. Вы при
шли ко мне за покупкой. За 
несколько минут нашего об. 
щения я должна не просто 
быстро обслужить вас, но 
еще и успеть разрушить 
этот сложившийся в вашем 
представлении стереотип, до. 
казать, что я, как говорится, 
не верблюд... Это-то как раз 
и самое трудное. Я прорабо, 
тала почти десять лет, но 
убеждена: моя профессия, 
как и любая другая, достой.

Быкова, женщина очень 
добрая и умная, к сожале
нию, рано ушедшая из жиз
ни. Она всегда, словно йена, 
роком, оказывалась • рядом, 
спокойно устраняла причи
ну вспыхнувшего конфлик
та. Без лишних слов она 
преподавала урок общения 
с людьми, показывала, как 
много могут эти несколько 
минут... Благодаря Раисе 
Григорьевне я поняла, что 
рабочим настроением про
давца может быть только 
доброе настроение. Как бы 
ни было порой обидно и 
горько от несдержанности 
покупателя, помогут только 
корректность и вежливость. 
Разобидеться, вспыхнуть 
прюще, чем промолчать, воз
держаться от резкости. Сов
сем недавно один покупатель, 
выразив неудовольствие по 
поводу контроля у выхода 
из секции магазина, стал об- 
личать: «Все вы тут дельцы 
и мошенники, иначе бы на 
заводе пахали! Сейчас по
прижали вас, так и работать 
стало некому!» Трудно было 
промолчать, но пришлось: 
ведь работать еще целый 
день с другими покупатеЗгя- 
ми... Действительно, людей

НЕСКОЛЬКО МИНУТ
ОБЩЕНИЯ И эти минуты должны быть добрыми, в 

этом видит смысл своей профессии Е. Л. 
роченко, продавец магазина N° 41

на уважения. Те «манеке. 
ны» а торговле ненадолго, 
они сами это очень скоро 
поймут. Потому и не могут 
определять лицо всей нашей 
отрасли.

Облегчить задачу Лены 
можем и мы, покупатели. 
Ничто не дается нам так де
шево и не ценится так высо. 
ко, как вежливость. Хорошо 
бы всем и всегда помнить 
это мудрое изречение, а не 
вспоминать о нем лишь в 
моменты доброго расположе. 
ния духа. Несколько минут 
общения с незнакомыми 
людьми в магазине или, 
скажем, общественном тран
спорте способны изменить 
настроение на весь день — 
наполнить радостью или ом
рачить. Каждый из нас, на- 
верное, убедился в этом на 
собственном опыте. А Елена 
убеждается каждый день.

Но самое трудное в работе 
ее больше всего и притяги. 
вает — общение с покупате. 
лями. Доброжелательными, 
нетерпеливыми, требователь. 
ными, всегда спешащими. 
Разными.

— Поначалу я’ вступала в 
споры и пререкания, — 
вспоминает Лена, — легко 
раздражалась по пустяково, 
му поводу. Как же мне по
везло, что моей наставницей 
была Раиса Григорьевна

не хватает. И в нашем мага- 
зине секция трикотажа вре
менно закрыта. Но не пото. 
му, конечно, что «поприжа
ли».

Лена тоже не мечтала сто. 
ять за прилавком. Хотелось 
быть учительницей, посту, 
пала в педагогический, но не 
прошла по конкурсу. А  тут 
объявление попало на 
глаза — решила пойти на 
курсы продавцов, чтобы не 
потерять год. После первой 
практики поняла, что слу. 
чай оказался счастливым, 
это — ее дело.

В техникум общественного 
питания ее привел уже не 
случай. Да и вряд ли можно 
назвать случайным решение 
учиться без отрыва от рабо
ты. Получила специальность 
товароведа, но из-за прилав
ка не ушла. Уже третий год 
заведует секцией «Охота и 
рыболовство».

Она теперь — сама на. 
ставаица. И науку «несколь- 
ко минут общения» прежде 
всего и стремится преподать 
своим ученикам — Евгению 
Ткаченко, Ирине Машковце
вой, Ольге Лыковой. Они — 
Комсомольске - молодежная 
бригада. Правда, бригадир 
уже кандидат ' в члены 
КПСС. В секции по штатно
му расписанию — шесть че
ловек, они трудятся вчетве-

ро.м.
— И за шестерых, — го

ворит директор магазина 
Валентина Васильевна Ко. 
лесник о бригаде Е. Сорочен
ко. — Этот отдел у нас в 
передовиках. Ежемесячно 
справляется с планом това
рооборота, а квартальное за
дание выполнили более чем 
на 128 процентов. Время 
опережают на два месяца — 
в августе отчитались за де
сятимесячный план! У Ле
ны налажен тесный кон
такт с базой. Сама следит за 
поступлениями товара, ре
гулирует их поток, но завы
шения нормативных запа
сов никогда не допускает. 
Бригада изучает покупатель
ский спрос. Постоянно дей
ствует служба комсомоль
ского внимания: о временно 
отсутствовавших товарах по
купатели извещаются от
крытками. Жалоб на обслу. 
живание отдел не имеет. 
Может быть, потому,' что 
продавцы молоды, но скорее 
всего из-за неравнодушия к 
делу. Никогда не отказыва. 
ются от выездов на ярмар- 
ки, от работы даже в выход
ные дни. Их секция — цент, 
ральная и, я бы сказала, не 
только ino расположению в 
магазине.

Лена призналась, что свой 
отдел считает самым инте

ресным. Что-то мальчише
ское есть в ее характере: и
юношеская ершистость, ко
торую она настойчиво стре
мится в себе изжить, и иск. 
реннее любопытство к лес
кам и крючкам, спиннингам 
и удочкам, автомобильным 
запчастям...

— Столько рыболовных и 
охотничьих разностей на на
шей Витрине! Сам себя ува
жаешь за то, что всему зна
ешь названия, ловко во всем 
разбираешься, — улыбается 
Лена. — Женя Ткаченко, на
пример, редкого посетителя 
отпустит без покупки: даст 
полную характеристику той 
или иной детали, поможет 
советом. Автолюбители очень 
ценят дельную консульта. 
цию. И мы стараемся о сво- 
ем товаре знать все, хотя 
это очень непросто: порой
приходят такие запчасти, • 
что нет не только их назва- 
ния в паспорте, но и сам 
паспорт отсутствует. К со. 
жалению, каталоги на зап
части стали отчего-то «биб
лиографической» редкостью. 
А сколько бракованной про
дукции приходится отправ
лять назад изготовителям! 
Недавно из пятидесяти вы
прямителей тридцать отосла
ли заводу в Закарпатскую 
область.

Тратится время, тратятся

деньги. Возможно, госприем- 
ка теперь ликвидирует эти 
бессмысленные расходы, ко. 
торые несут вместе с заво
дами и коллеги Елены Соро. 
ченко. Ее это очень волнует. 
Ведь даже время, потрачен, 
ное на заколачивание посы
лочных ящиков (товароведа, 
бракера нет, этим занимает, 
ся она сама), на бумажную 
волокиту, можно заполнить 
куда более полезными дела
ми.

В бретаде считают, что 
мало самим хорошо знать 
товар. Необходимо его, как 
|ГоворитсЯ, показать лицом: 
привлекательно оформить 
витрину, привлечь внима
ние покупателя грамотной и 
красочной рекламой, расска. 
зать о поступивших новин
ках, подумать и об интерье- 
ре магазина. Небольшая его 
площадь не позволяет пока 
раскинуть, например, по. 
ходную палатку, «разжечь» 
имитационный костер: на
огне — уха в котелке... Это 
в мыслях еще, мечтах.

— Но это будет обязатель. 
но, — уверена Лена. — А 
сейчас думаем о фирменной 
одежде в деловом, спортив
ном стиле — надо ведь дер
жать марку магазина. Мыс. 
лей, планов много.

Когда наступает успокоен
ность, подкрадываются ску
ка, равнодушие, губительные 
для доброго человеческого 
обш1ения. Елене Сороченко, 
наверное, это не грозит.

У таких, как она, пожа
луй, в долгу А. Буравский и 
П. Тодоровский, сценарист и 
режиссер нового фильма...

Т. ГУВИНА.
* » *

НА СНИМКЕ А. Насилье, 
ва: Б. Сороченко <в центре) 
со своими коллегами.

Спорт --------------------------------------------------

Д УЭ Л Ь ... Н О  С  КЕМ?
в спортивных коктплексах ТЗРИ и ТГУ прошли сорев. 

нования по фехтованию на звание, обладателя кубка об
ласти. В розыгрыше приняли участие сильнейшие 
спортсмены вузов города, а также молодые перспектив, 
ные фехтовальщики детского мушкетерского клуба «Ле
генда»:

Первыми выступали рапиристки. В результате напря
женных поединков турнир выиграла кандидат в мастера 
спорта Светлана Хомеча (ТГУ), призерами стали Елена 
Краснокутская (ТЛИ) и Светлана Рагозина (ТИАСУР).

Во второй день состязаний спор вели шпажисты. Сре. 
ди главных претендентов прошли интересные, зрелищные 
бои. В турнире первенствовал мастер спорта Олег Дмит- 
риев (ТМИ), вторым был мастер спорта Владимир Пупков 
(ТМИ), третьим — представитель команды ТГУ кандидат 
в мастера спорта Андрей Паюк.

По итогам соревнований определен состав сборной 
команды области для участия в крупном всесоюзном тур
нире, который прюйдет в г. Барнауле в первых числах де. 
кабря.

Но остался после розыгрыша и неприятный осадок.
Розыгрыш кубка области в эти сроки планировался 

еще в начале календарного года. А перед соревнованиями 
выяснилось, что самих кубков облспоругкомитёт выделить 
не может. Организаторам соревнования сначала нужно 
было выдержать дуэль с руководителями облспорткоми- 
тета по поводу того, состоится ли встреча спортсменов во
обще. Вполне естественно, что при такой позиции наших 
спортивных руководителей никто из них даже не посе
тил прешедшие соревнования.

А. МАКЛАКОВА, 
тренер детского клуба фехтовальщиков «Легенда».

С Т А Р Т У Ю Т  Ю Н Ы Е
В спорткомплексе «Строитель» проводился традицион

ный республиканский турнир по художественной гимна
стике, посвященный памяти Героя Советского Союза Ма
рии Октябрьской.

В турнире принимали участие команды коллективов 
г. Томска, Кемерева, Усть-Каменогорека, Новосибирска, 
Тюмени. В результате двухдневной борьбы победила 
команда детско-юношеской спортивной школы № 3 гор
оно г. Томска. На втором месте—команда № 2 этой же шко
лы. На третьем — спортсмены Кемерова. Абсолютной по
бедительницей турнира стала ученица спортивного клас. 
са школы № 44 Соня Терешина; всего 0,5 балла уступила 
ей представительница этой же школы Лиля Сергиенко; 
на третьем месте—Таня Логинова из спортклуба «Янтарь».

Г. ВОЛКОВА, 
главный судья соревнований.

На самодеятельной 
сцене

...Праздничный вечер в 
пос. Зональном назывался 
«От всей души». Красиво 
был убран клуб, расставле
ны столы. Постарались и 
местные кулинары — вы
печка, напитки были на 
любой вкус.

Открыли вечер ведущие 
Таня Аникушина, Тыгя Пет- 
рюва и Лена Блинова. По
том взял слово директор 
совхоза «Степановский» 
А. Ф. Руденко. Он гор)ячо 
поздравил односельчан ’ с 
праздником. На вечере че
ствовали ветеранов труда, 
ударников, всех тех, чьими 
руками создано яьшеНшее
благосостояние хозяйства. И1прежде всего — трудовую 
династию Киргинцевых. Ан-

Два концерта
зельм Федорович вручил 
награжденным 'медали  
ВДНХ, премии, почетные 
грамоты.

Поздравления чередова
лись с концертными номе
рами, веселыми играми, 
шутками. В конце вечера 
сельчане поблагодарили 
всех, кто создал празднич
ное веселье, — ̂ учащихся 
культпросветучиЗйгща и -их 
руководителей Л. И. Елфи- 
мову и Г. А. Конных.

А «а  следующий день 
другая группа выпускников 
и преподавателей училища 
провела праздничный- вечер 
в совхозе «Томь». Как и 
ггакаяуне в Зональном, 
клуб в Черной Речке был 
полон. Ведущими праздни

ка стали Люда Сологуб и 
Вера Пензрва. Вместе с 
учащимися здесь выступали 
юные певцы, танцоры, чте- 
Ды из здешнего детского 
сада. Койечко, их искусство 
покорило Пап и мам, а по
здравления детей были соб
равшимся особенно дороги.

В конце вечера на сцену 
пригласили преподавателей 
училища И. И. Еремина, 
В. Н. Еремину, Н. А. Соло
мина, Н. П. Калинкину. 
Секретарь парткома совхо
за поблагодарил их за ве
чер и выразил надежду, 
что содружество будет про
должено.

Н. СИТНИКОВА, 
заведующая практиче
ским обучением Томско
го культпросветучилища.

О  т в о р ч е с т в е  т о м с к о г о  х у д о ж н и к а
в ленинградском изда

тельстве . «Художник 
РСФСР» вышел альбом 
«Александр Шумилкин».

Монографическое исследо- 
вание, автор которого искус
ствовед С. Левандовский, по
священо творчеству извест
ного живописца, заслуженно

го художника РСФСР А. А. 
Шумилкина. Основные темы 
работ томского художника— 
Обь, северная сибирская де
ревня, Томск, освоение неф
тяных промыслов, портреты 
современников — сливаются 
в полотнах мастера воедино, 
раскрывая различные грани

одной темы, котзбрую можно 
определить как «Моя роди
на».

Книга содержит 70 цвет, 
ных и тоновых репродукций. 
Она рассчитана на широкий 
круг читателей, интересу, 
ющихся современным изо
бразительным искусством.

Н. ПЕТРОВА.

Д Н И  С И Б И Р С К О Й  п о э з и и
Три дня продолжались ме

роприятия в рамках Дней 
поэзии, проводившихся в 
Новосибирске и Новосибир
ской области. В творческих 
встречах с заводчанами, уча. 
щимися ПТУ, молодыми 
учеными города, с сельски
ми тружениками Коченев, 
ского района приняли уча.

стие поэты из .Новосибирска, 
Омска, Кемерова, Барнаула 
и Томска. Наш город пред
ставляли член Союза писате
лей СССР Вениамин Колы, 
халов и поэт Сергей Яковлев.

Участники и организато- 
ры Дней сибирской поэзии 
посвятили их Году мира.

П. ХРОМОВ.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 23 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
Ритмическая гимнастика. 9.15
— Киножурнал. 9.25 — 47-й
тираж «Спортлото». 9.35 —
«Будильник». 10.00 — «Служу 
Советскому Союзу!» 11.00 —
«Утренняя почта». 11.30 —
«Клуб путешественников». 12.30
— «Музыкальный киоск». 13.00
— «Сельский час». 14.00 —
«Здоровье». 14.45 — «Союз
мультфильму»— 50». Заключи
тельные передачи, посвящен
ные киностудии «Союзмульт
фильм». 16.05 — Концерт Го
сударственного академического 
симфонического орк е с т р а 
СССР. 17.10 — «Такие разные 
клоуны». Цирковое обозрение. 
18.00 — Международная пано
рама. 18.45 ^  Поет народная 
артистка УССР, лауреат пре
мии Ленинского комсомола 
Л. Забиляста. 19.20 — «Ми- 
хайло Ломоносов». Фильм 3-й
— «Во славу Отечества». 1-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35

— «Потомству верное пре
данье». Рассказы о театре и 
литературе. 23.00 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.20 — Выступление 
Государственного заслуженно
го ансамбля народного такца 
Узбекской ССР «Бахор». 8.45
— «Русская речь». 9,15 —
Чемпионат СССР по футболу. 
«Динамо» (Москва) — «А ра
рат». 2-й тайм. 10.00 — Кон
церт. 10.30 — «Объектив».
11.25 — Рассказывают наши
корреспонденты. 11.55 —
«Фильм — детям». «Чудак из 
5-го «б». 13.20 — «Спор-клуб». 
14.20 — «Спорт и личность». 
Игорь Паклин. 14.50 — «Мгно
венья музейной тишины». 
Премьера документального те
лефильма. 15.10 ■ — «Очевид
ное — невероятное». 16.10 — 
«Рожденная револ ю ц и е й». 
Фильм • 2-й — «Нападение».
17.25 — Из сокровищницы ми
ровой музыкальной культуры. 
А. Скрябин. 18.20 — «Зачем 
людям куклы». Документаль
ный телефильм. 18.45 — «Диа
лог о мире». Документальный 
телефильм. 20.00 — «Спокой-

Н а  б у д у щ е й  

н е д е л е
СТУДИЯ «ю ность»

приглашает вас посмотреть 
передачи: 25 ноября, в 19 ча
сов 30 минут,—«Разговор на
чистоту». «Зачем нужен пио
нерский галстук? И вообще 
все дела в пионврсной орга
низации формальны», — сле
дует из письма шестиилассни- 
ИОВ, которое обсуждают их 
сверстники. Ваши письма, ре
бята, продолжат этот разго- 
•ОР-27 ноября, в 18 часов 30
минут, —«Дороги, которые мы 
выбираем». Юношей и дебу- 
шен, стоящих перед пробле
мой выбора профессии, приг
лашает объединение «Томск- 
нефтехим» в училище, которое 
будет открыто в будущем ГО
ЛУ- ..с28 ноября, в 20 часов 15 
минут, — теяежурнал «Собы
тия. Встречи. Мнения». В вы
пуске мы расскажем о прямой 
линии PH ВЛКСМ, о важней
ших событиях ноисомольснои 
жизни, будет продолжен раз
говор о проблемах досуга мо
лодежи, диснотеиах; вас ждет 
встреча с самодеятельными 
музыкальными ноллеитивами.

ПРИРОДА И МЫ

Всем известно, что на чи
стоту атмосферного воздуха 
влияет деятельность человека. 
Автомобильный транспорт яв
ляется основным источником 
загрязнения атмосферы. Что 
же делается на предприятЯях 
автотранспорта для чистоты 
воздушного бассейна в нашем 
городе, вы сможете узнать, 
посмотрев передачу 26 ноября 
в 19 часов 15 минут.

НА ГОРОДСКИХ
АВТОБУСНЫХ
МАРШРУТАХ

Что изменилось на город
ских маршрутах?

Каи выдерживается график 
движения рейсовых автобусов?

Что предпочтительнее — 
компостер или касса?

Эти и другие вопросы по 
автотранспортному | обслужи
ванию томичей будут обсуж
даться в передаче, которую вы 
сможете посмотреть 25 ноября 
в 20 часов 15 минут.

■ K S  р е к л а м а

V iH O H C

в, общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газе
ты «Красное знамя» (пр. 
Фрунзе, 103) в кабинете 
№ 104.

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 25 ноября, с 
15 до 18 часов, — Г. А. Зо- 
лотавина, заведующая от
делом по государственно
му социальному страхова
нию облсовпрофа;

в среду, 26 ноября, с 9 
до 12 часов, — Г. К. Ер
мак, начальник област
ной ГАИ;

в пятницу, 28 ноября, 
с 10 до 13 часов, —  Ю. М. 
Сокольникова, замести
тель заведующего обла
стным отделом юстиции.

Б Ю Р О  П О ГО Д Ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — 
облачная погода с пройс- 
иениями, местами слабый 
снег, ветер юго-западный, 
5—10 метров в секунду, 
температура 5—10, в Том
ске в—8 градусов мороза.

24—25 ноября — облач
ная погода с прояснени
ями, I временами слабый 
снег, местами слабая ме
тель, ветер западный, 7— 
12 метров в секунду, тем
пература ночью 10—15,
при прояснениях до 23. 
градусов мороза, днем 5— 
10, местами до 15 граду
сов мороза.

ной ночи, малыши!» 20.15 — 
Заключительный к о н ц е р т  
X Всероссийского конкурса 
патривтической музыки. 21.00
— «Время». 21.35 — «Дядюш
кин сон». Художественный 
фильм.

ПОНедЕЛЬНИК, 24 ноября 
П№ВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
14.30 — Новости. 14.50 —

«Знаешь ли ты закон?» Теле
журнал. 15.30 — Открытие
фестиваля советскбй музыки 
«Московская осень». 17.20 —
«Спорт и личность. Игорь 
Паклин». 17.50 — «Творчество 
народов мира». 18.35 
Мультфильм. 18.45 — «Сего
дня в мире». 19.00 — «Ускоре
ние». 19,30— «Композиция», до
кументальный телефильм. 19.40
— «Михайло Ломоносов».
Фильм 3-й — «Во славу Отече
ства». 2-я серия. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Контроль
ная для взрослых». Передача 
6-я. «Письмо Татьяны». 22.50
— «Футбольное обозрение». 
23.20 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА 

18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «По родной стране».

«Дары уральского леса». Доку
ментальный фильм. 18.35 —
«Как живешь, дояр?» 19.00 — 
«День области». 19.15 — Кино- 
журнал, 19.25 — «Партком и 
перестройка». Колпашевский 
район.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — II Всесоюзный фе- 
стива.ль народного творчества, 
У нас в студии вокальный ан
самбль «Родная земля» ДК 
«Нефтяник» г. Стрежевого.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21,35 — 

Литературный альманах.
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
18.00 — Новости. 18.15 —

«Служу Советскому Союзу!» 
19.15 — «Международная па
норама». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20,15 — «Здо
ровье».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО,

В театрах,
ДРАМЫ

23 ноября. Очередное заня
тие народного университета 
искусств театрального фа
культета первого года обуче
ния. Спектакль «Доходное ме
сто» — 13. 18-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
23 ноября. «Анчутна» — 11. 

17.

Дворец зрелищ 

и спорта
23 ноября. Массовое катание 

на коньках «Папа, мама и я» 
— 10, 14-30. «Гулливер в Стра
не великанов» — 13 . «Жасто- 
кость» — 19.

24 ноября. «Я знаю, что ты 
знаешь, что я знаю» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
23 ноября. «Не забудьте вы

ключить телевизор» — 9,
12- 20, 14-30, 16-40, 18-50. 21.
Перед сеансами: 12-20, 14-30,
16-40, 18-50, 21 состоятся
встречи с создателями филь
ма. «Удивительная находка, 
нли Самые обыкновенные чу
деса» — 10-30.

24 ноября. «Не забудьте вы
ключить телевизор» — 9,
10-40. 12-20, 14-30, 18-40, 18-50, 
21. Перед сеансами 14-30, 
16-40, 18-50, 21 состоятся
встречи с создателями филь
ма.

имени М. ГОРЬКОГО
23 ноября. «Любовный не

дуг» (две серии) — 8-30, 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. «Человек-
орнестр» — 8-40, 10-20. 12,
13-40. 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. 
«Под огнем» (две серии) — 
8-30, 11, 13-30, 16. 18-30, 21.

24 ноября. «Конец операции
«Резидент» (две серии) —
8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21.
«Зонтик для новобрачных» —
8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17. 
18-40, 20-20, 22. «Возвращение 
резидента» (две серии) —
8-30, l l j  13-30, 18-30, 21. «Гло
бальный прессинг». Фильм 
первый — «Рождено а Амери
ке» — 16, 17-20.

«ОКТЯБРЬ»
23 ноября. «Как три мушке

тера» (две серии) — 8-40,
11- 10, 13-40, 16-10, 18-40, 21-10.
«Каи три мушкетера» (две се
рии) — 9-20, 13-50, 16-30, 19.
21-30. «Путешествие пана 
Кляксы» (2-я серия) — 11-50.

24 ноября. «Конец операции
«Резидент» (две серии) — 
8-30, 11, 13-30. 16-10. 18-40,
21-10. «Зонтик Для новобрач
ных» — 8-40, 12-10, 14. 16,
17- 50, 19-40. 21-30. «Властелин
времени» — 10-30.

«ПИОНЕР»
23 ноября. «Бесконечная ис

тория» — 9, 15-40. Мульт
фильм «Кэти» — 10-40, 12-20,
14. «Это безумный, безумный, 
безумный, безумный мир»
(две серии) — 17-40. 20-40.

24 ноября. «Новые прннлю- 
чения неуловимых» — 9, 10-40,
12- 20, 14. «Приключения Али- 
Бабы и сорока разбойнинов»
(две серии) — 15-40. «Это без
умный, безумный, безумный, 
безумный мир» (две серии) —
18- 20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
23 ноября. «Обвиняется

свадьба»—9. 10-40, 12-20, 14, 16,
17-40 19-20, 21. «В 12 часов 
прндбт босс» — 9. 10-40, 12-20,
14, 16. 17-40/19-20, 21. «Про
делки близнацов» — 14-20.

24 ноября. «Обвиняется 
свадьба»—9. 10-40, 12-20. 14. 16. 
17-40, 19-20, 21. «Зина-Зинуля»
— 9. 10-40, 14, 16. 17-40, 19-20,
21. Кинолекторий «Светофор»
— 12-20.

«СИБИРЯК»
23 ноября. «Гулливер в

Стране великанов» — 9-20.
«Танцы на крыше» —И, 12-40, ,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

24 ноября. «Под знаком од
норогой коровы» — 9-20.
«Как три мушиетвра» (две се
рии) — 11, 13-30, 16, 18-30,21.

<3ш р и а

Томское бюро путешест- 

^вий и экскурсий пригла

шает сов^шить увлека

тельные путешествия по 

следующйМ маршрутам:

БСЕБОЛОЖСК (ЛЕНИНГРАД) (10 дней) — с 9 по 20 де.
кабря, стоимость путевки 199 руб.

ТАЛЛИН—ПЯРНУ (10 дней) — с 14 по 20 декабря, 
стоимость путевки 252 руб.

КАЛИНИНГРАД — МОЛОДЕЧНО (14 дней) — с 17 де
кабря по 1 января, стоимость путевки 298 руб.

АДЛЕР (гостиница)' (20 дней) — с 9 по 30 декабря, стои
мость путевки 343 руб.

МОСКБА (гост. «Интурист») (5 дней) — с 1 по 5 декаб. 
ря, стоимость путевки 231 руб.

ТРАКАЙ (5 дней) — с 3 по 9 декабря, стоимость путев
ки 174 руб.

ТИХБИН (ЛЕНИНГРАД) (5 дней)—с 30 ноября по 6 де
кабря, стоимость путевки 174 руб.

БРАСЛАБ
(МИНСК, БИЛЬНЮС, ДАУГАБНИЛС) (5 дней) — 

с 3 по 9 декабря, с 21 по 27 декабря, стоимость путевки 
173 руб.

АЛМА-АТА (5 дней) — с 7 по 14 декабря, стоимость 
путевки 133 руб.

БЛАДИБОСТОК (5 дней) — с 30 ноября по 6 декабря, 
стоимость путевки 198 руб.

ФЕРГАНА (5 дней) —с 18 по 25 Декабря, стои
мость путевки 138 руб.

ДУШАНБЕ (5 дней) — с 20 по 27 декабря, стоимость 
путевки 167 руб.

ОДЕССА (5 дней) — с 7 по 13 декабря, стоимость пу- 
тевки 180 руб.

ЕРЕБАН (5 дней) — с 7 по 13 декабря, стоимость путев, 
ки 213 руб.

СЕБАСТОНОЛЬ (5 дней) — с 16 ПО 23 декабря, стои
мость путевки 191 руб.

ОШ (КИРГИЗИЯ) (5 дней) — с 20 по 26 декабря, с 23 
по 29 декабря, стоимость путевки 127 руб.

'.В стоимость путевки входят проезд самолетом в оба 
конца, питание, проживание и экскурсионное обслужива
ние.

За справками обращаться: г. Томск, пр. Ленина, 59,
тел. 3-14-21.

Приемные пункты базы «Томскстеклотара» просят 
жителей города сдать стеклюбутылки «евро» из-под сока, 
растительного масла емкостью 0,5 литра, из-под пепси- 
колы емкостью 0,33 литра, стеклобанки из-под отечествен, 
ных и импортных консервов емкостью от 250 до 5.000 
граммов.

Выездные приемные пункты осуществляют сбор стек- 
лобутылок в жилых микрорайонах по предварительным 
заявкам (тел. 5-14-96).

Адреса приемных пунктов:
№ 1 — ул. А. Иванова, 32.
№ 2 — ул. Источная, 40-а.

№ 3 — пер. Савиных, 5-а.
№ 4 — ул. Красноармейская, 131-а.
№ 5 —  ул. Интернационалистов, 19.
№ 6 — ул. Макаренко, 1 (пос. Новый).
№ 7 — ул. Трудовая, 11
№ 8 — ул. Суворова, 21-а.
№ 9 — ул. Григорьева, 6.
№ 10 — Иркутский тракт, 160.
№ 11 — ул. Костромская, 11.

Ni 12 — ул. Мокрушина, 13.
№ 14 — пр. Фрунзе, 121.
№ 15 — ул. Балтийская, 10-а.

ПРИГЛАШАЮТСЯ ДЛЯ 
РАБОТЫ на универсальной 
торговой базе облпотребсою
за: бухгалтеры, слесарь-
электрик, слесарь - сантех
ник, электросварщик, рабо
чие складов.

За справками обращаться 
по телефону 3-89-42.

В связи с окончанием ин
вентаризации Томский обла
стной центр «АвтоБАЗ- 
техобслулкивание» БОЗОБ- 
НОБЛЯЕТ за наличный и 
безналичный расчеты сле
дующие БИДЫ УСЛУГ: 
мойка автомобилей, диагно
стика, техническое обояужи- 
вание по талонам сервисной 
книжки, кузовные работы, 
малярные работы, мелко- 
срочный ремонт.

Справки по тел. 5-75-61.

Городское бюро по трудо. 
устройству населения сов. 
местио с учебным комбина. 
том Томского речного порта 
ОБЪЯБЛЯЕТ ПРИЕМ моло
дежи на курсы: крановщи
ков, газоэлектросварщиков, 
рулевых мотористов, опера- 
торов-мотористов, судовых 
поваров, приемосдатчиков.

.Срок обучения — от 3 до 
6 месяцев. Стипендия — 70—- 
95 рублей в месяц. Поступа
ющие на курсы обеспечива- 
ются общежитием.

За направлениями обра
щаться: г. Томск, пр. Киро- 
ва, 17, в городское бюро по 
трудоустройству населения, и 
его филиалы — ул. Берд- 
ская, 18, ул. Пушкина, 71, 
Справки по тел. 2-42-54.

Оаш адрес и телефона! !1>
Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора — 1-44-35; заместителей редактора — 1-06-52, 1-ЗУ-05; отв. секретаря — 1-32-34; секретариата — 1-46-20; отдела

партийной жизни — 1-28-68, 1-28-42; отдела пропаганды — 1-06-31, 1-48-85; отдела промышленности — 1-46-66, 1-27-68; отдела нефтегеологин и строительства — 1-27-28, 1-36-44; агропромыи1Явнного
отдела — 1-43-75, 1-44-60,1-48-48; отдела науки и учебных заведений — 1-33-58,1-2б:-80; отдела информации, культуры и спорта — 1-45-81, 1-43г32; отдела созетеного строительства и быта—1-36-S8, •>
1-26-80; отдела писем -1-38-65, 1-06-60, 1-38-87; отдела фотоиллюстраций — 1-16-16; совственного корреспондента в Колпашеве ■•- 36-55, еобетвеннвго норреепондеита в Стрежваои — 3-2S-31;
общественной приемной — 1-36-66, отдела объявлений—1-06-62; областной журналистской организации — 1-28-90.
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